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Car@s barreirenses,

Nesta edição destacamos o 49º aniversário do 25 de Abril e os seus valores. 
Por mais que o tempo passe, temos de defender e aprofundar a Democracia em 
Portugal, todos os dias, ajudando, deste modo, a potenciar o pensamento crítico 
coletivo. Prestámos homenagem a todos aqueles que, ao longo da vida, fizeram, 
e deram a sua vida por uma sociedade que deverá orgulhar as futuras gerações. 

O Barreiro foi, no passado, um importante centro operário que muito nos 
envaidece e, por isso valorizamos a sua História revelando os seus tesouros, 
um rico acervo de resistência e lutas dos trabalhadores, expostos no Barreiro 
e Lisboa, nas exposições “Os Tesouros dos Arquivos do Barreiro…em Lisboa” e 
“Unidos Venceremos! Protesto, Greves e Sindicatos no Marcelismo”.     

Olhamos o futuro com confiança. O Município do Barreiro, nos últimos anos, já 
apoiou mais de 50 milhões de euros de investimento na cidade. A bricolage - 
Bricomarché, em Coina, recentemente inaugurada, é um desses exemplos. Um 
investimento superior a 4 milhões de euros, que consubstancia o maior até à 
data. Só neste projeto, são efetivados 30 postos de trabalho. A Autarquia está 
ao lado dos investidores, proporcionado incentivos aos empresários, através do 
Regulamento de Incentivos ao Investimento, com o objetivo de criar dinâmicas. 

A cidade cinzenta de outrora, deu lugar a um Barreiro mais verde e mais sustentável, 
energética e ambientalmente, por via da aposta na redução da emissão de gases 
com efeito de estufa, sobretudo em contexto urbano. O Município do Barreiro ao 
promover uma mobilidade mais sustentável no território, tem vindo a avançar 
com a criação de uma rede de infraestruturas para combustíveis alternativos e 
energias limpas, através da instalação de postos de carregamento para veículos 
elétricos (PCVE), de forma faseada, em todas as freguesias do Concelho.

Queremos dar mais atividade económica aos mercados municipais do Concelho. 
O Mercado Municipal 1º de Maio é um dos exemplos. Recentemente, abriu as suas 
portas, com uma imagem renovada, a cerca de 60 produtores de vinho de Portugal 
continental e ilhas e 800 visitantes na 2ª edição de “Provocação de Sabores” 
inspirada na História da nossa terra e no vinho “Bastardinho”. 

Porque somos uma terra de gente solidária, agradecemos aos cerca de 1500 
inscritos no evento Forum Barreiro Night Run (FBNR) que, para além de terem 
trazido animação às ruas do Concelho, ajudaram o Centro Social e Paroquial de 
Santo André “Casa dos Rapazes”, com 1.200€. O sucesso desta edição eleva as 
expectativas para o próximo ano. 

Continuamos no bom caminho para um Concelho mais dinâmico, verde e aberto 
ao crescimento económico.  

Continuamos no bom caminho para um Concelho 
mais dinâmico, verde e aberto ao crescimento económico.  
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INSTALAÇÃO DE POSTOS 
DE CARREGAMENTO PARA 
VEÍCULOS ELÉTRICOS 
A bom ritmo no Barreiro
Com as questões ambientais cada vez mais presentes, o 
Barreiro caminha para um modelo de cidade mais sustentável, 
energética e ambientalmente, por via da aposta na redução 
da emissão de gases com efeito de estufa, sobretudo em 
contexto urbano.
O incentivo à mobilidade elétrica é assumido pelo Município 
do Barreiro como um fator de extrema importância para a 
promoção de uma mobilidade mais sustentável no território, 
motivo pelo qual, nos últimos meses tem vindo a avançar com 
a criação de uma rede de infraestruturas para combustíveis 
alternativos e energias limpas, através da instalação de 
postos de carregamento para veículos elétricos (PCVE), de 
forma faseada, em todas as freguesias do Concelho.
O objetivo é ter uma cobertura suficientemente ampla, na 
via pública, que promova o uso de veículos elétricos, e que 
sirva as necessidades dos munícipes. Dos 90 postos de 
carregamento para veículos elétricos (PCVE) no Concelho, 
seis já se encontram a funcionar em pleno - U.F. Barreiro e 
Lavradio (Rua Eça de Queiroz 24, Barreiro, Rua Sociedade 
Dem. União “Os Franceses” 1, Lavradio); U.F. Alto do 
Seixalinho, Santo André e Verderena (Rua Prof. João Prates 5, 
Verderena); U.F. Palhais e Coina (Rua das Vieiras 18, Palhais); 
F. Santo António da Charneca (Rua Atenas 5-7, Sto. António 
da Charneca, Praceta António Gedeão 3, Santo António da 
Charneca).
Está programada a instalação de 59 PCVE, os quais se prevê 
que estejam em funcionamento entre o final do mês de maio/
início de junho.
“Considerando a logística destas instalações que envolvem 
várias entidades e que obedecem a condições especificas 
de acessibilidade, mobilidade e estacionamento, 
prosseguimos com as instalações destes postos, a bom 
ritmo, de forma faseada e programada, dando aquilo que 
consideramos como um importante primeiro passo para o 
incentivo à adoção da mobilidade elétrica e promoção da 
massificação do uso de veículos elétricos para um melhor 
ambiente e qualidade de vida de todos os barreirenses”, 
sublinha o Vereador da CMB, Rui Braga, responsável 
pelas áreas do planeamento, ordenamento do território e 
informação geográfica. 

PINTURA DA ESCOLA 
SECUNDÁRIA AUGUSTO 
CABRITA
O Município promoveu trabalhos de pintura do bloco 
administrativo, blocos de aulas e refeitório da Escola 
Secundária Augusto Cabrita. Esta ação representou 
um investimento de 69.052€ e faz parte do programa 
de conservação dos edifícios escolares de 2º, 3º ciclos 
e de ensino secundário, no âmbito das competências 
recentemente descentralizadas do Ministério da 
Educação para o Município.
“Esta intervenção é uma das várias que estão previstas 
para as escolas que são agora da responsabilidade 
do Município”, afirmou a Vereadora responsável pela 
Divisão de Gestão Escolar, Sara Ferreira.

QUALIFICAÇÃO DO ESPAÇO 
EXTERIOR DO JARDIM DE 
INFÂNCIA DO BAIRRO 25 
DE ABRIL

No âmbito das ações de qualificação dos 
equipamentos de jardim de infância e  1º ciclo, está 
em curso a remodelação e ampliação do espaço 
exterior do Jardim de Infância (JI) do Bairro 25 
de Abril. Os trabalhos incluem a modelação do 
espaço exterior com reformulação da entrada, do 
espaço coberto e criação de uma ligação ao pomar 
contíguo ao JI, com introdução de pavimentos de 
segurança e equipamentos.
“A qualificação deste espaço vem dar resposta 
a uma necessidade levantada pela comunidade 
educativa e irá possibilitar o enriquecimento do 
percurso educativo destas crianças”, sublinhou a 
Vereadora Sara Ferreira, responsável pela Divisão 
de Gestão Escolar.
Esta obra tem como principais objetivos melhorar 
as acessibilidades, a segurança e a qualidade da 
fruição do espaço pelas crianças que frequentam 
este equipamento.

MELHOR RESULTADO EM PERDAS 
REAIS NA REDE DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA REGISTADO EM 2022

O ano de 2022 marcou a conclusão da candidatura 
cofinanciada pelos Fundos de Coesão da União 
Europeia, intitulada “Cada Gota Conta – Gestão 
de Perdas no Sistema de Abastecimento de Água 
do Município do Barreiro”, conjugando-se com 
o inicio do serviço de “Pesquisa Ativa de Fugas 
no Sistema de Abastecimento de Água”, a “Task-
Force para a poupança de água” e um aumento 
da “gestão adequada dos contadores e o combate 
aos usos ilícitos” permitiram que o Município do 
Barreiro apresente o seu melhor resultado no 
que concerne às perdas reais na rede. 
Cifrando-se assim no valor de 10,8% de perdas 
reais para o ano de 2022, melhorando de forma 
considerável os resultados face aos valores 
verificados no ano de 2021, que apresentou 21% 
de perdas.
Estes resultados revelam que os investimentos 
realizados, nos últimos seis anos, de acordo com 
o Vereador Carlos Guerreiro, responsável pelo 
pelouro das Águas e Saneamento, “têm sido 
assertivos no que toca às melhorias da gestão 

dos nossos recursos hídricos”. 
Para além da candidatura da «Cada Gota Conta», a «Task-Force para a Poupança da Água» e «Trabalhos de Pesquisa Ativa de 
Fugas», o Vereador informa que o investimento tem incidindo, igualmente, “na requalificação de troços da rede de abastecimento, 
como é exemplo a recente intervenção na Rua da Voz do Operário, bem como outras intervenções nas zonas verdes, com a 
plantação de espécies autóctones que nos permitem fazer uma gestão mais eficiente da rega, em especial com um trabalho de 
proximidade com as Freguesias”. 
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MELHOR MOBILIDADE E MAIS QUALIDADE 
DE VIDA PARA OS SEIS CONCELHOS
Governo apresenta projeto “Arco Ribeirinho Sul”
No âmbito da iniciativa “Governo + Próximo”, no distrito de Setúbal, o Primeiro-Ministro António 
Costa e o Ministro das Finanças, Fernando Medina, apresentaram, no dia 29 de março, no 
Barreiro, o projeto estruturante para o “Arco Ribeirinho Sul” que vai melhorar a qualidade de 
vida das populações, potenciando a criação de emprego e uma melhor mobilidade para os seis 
municípios da Margem Sul do Tejo: Barreiro, Alcochete, Almada, Moita, Montijo e Seixal. 
Os investimentos contemplam, entre outros, a expansão do Metro do Sul do Tejo e a construção 
da Ponte Barreiro-Seixal. O projeto prevê, ainda, a criação de um Plano Geral de Mobilidade, a 
construção de habitação pública com arrendamento acessível e a criação de um novo polo de 
emprego qualificado que abranja toda a Área Metropolitana de Lisboa.
No evento, Frederico Rosa destacou a importância deste projeto para a cidade do Barreiro, 
pois “tem uma visão de futuro, significando qualidade de vida, emprego, habitação, lazer, o 
transporte público como pilar na união destes concelhos que, historicamente, foram vistos 
com uma ligação concêntrica a Lisboa e não paralela entre todos. Temos de dar passos 
concretos e efetivos todos os dias, para que a população perceba que isto está mesmo a 
acontecer …” 
O Vice-Presidente, Rui Braga, considera que “a Ponte Barreiro-Seixal, Barreiro-Montijo, e 
a implementação do Metro até Alcochete, são projetos estruturantes que vão melhorar a 
qualidade de vida das populações. Temos de ter o foco na criação de emprego, uma melhor 
mobilidade debaixo de um chapéu ambiental é a visão de uma zona diferente. Só se pode 
concretizar a visão Lisboa, cidade das duas margens, com a margem sul desenvolvida”.

O Projeto “tem uma visão de futuro, significando qualidade de vida, 
emprego, habitação, lazer, o transporte público como pilar na união 
destes concelhos que historicamente foram vistos com uma ligação 
concêntrica a Lisboa e não paralela entre todos. Temos de dar passos 
concretos e efetivos todos os dias, para que a população perceba 
que isto está mesmo a acontecer …”

Presidente da CMB FREDERICO ROSA

EXPOSIÇÃO “UNIDOS VENCEREMOS! PROTESTO, 
GREVES E SINDICATOS NO MARCELISMO (1968-1974)”
Barreiro recebe Presidente Marcelo Rebelo de Sousa
No dia em que se assinalou o Dia do Trabalhador, a 1 de maio, 
o Presidente da República, Marcelo Rebelo de Sousa marcou 
presença no Barreiro, na inauguração da exposição «Unidos 
Venceremos! Protesto, Greves e Sindicatos no Marcelismo (1968-
1974)», nas oficinas da CP, para homenagear os trabalhadores e 
lembrar os mais novos sobre a História do País.  
Esta exposição, de acesso livre, é organizada pela Comissão 
Comemorativa 50 anos 25 de Abril e divide-se entre o Barreiro e 
Lisboa (antiga Confeitaria da Manutenção Militar). Evoca o papel 
do mundo do trabalho e do movimento sindical anticorporativo no 
combate à ditadura. Vai estar patente ao público até 30 de junho. 
O Presidente da Câmara Municipal do Barreiro, Frederico Rosa, 
justifica a escolha do Barreiro, como um dos locais que acolhem 
esta exposição. “Não é por acaso que ela foi feita aqui, na 
ferrovia, na fábrica que significava o desenvolvimento e uma 
vida melhor”. Frederico Rosa ressalvou a importância deste 
evento que divulga “este centro operário que temos aqui no 
Barreiro. Há muita gente jovem que nunca entrou numa fábrica, 
mas também para dar a conhecer aquilo que foi a luta de um 
povo e de uma cidade, em prol desta libertação da opressão e 
viver finalmente em liberdade”. 
De referir que o Presidente iniciou esta visita ao Barreiro, na 
associação de pesca “Os Camarros”, na companhia de vários 
membros do governo, entre os quais a Ministra Adjunta e dos 
Assuntos Parlamentares, o Ministro da Cultura, a Ministra do 
Trabalho e o Secretário de Estado do Trabalho.  

A exposição está patente nas Oficinas da CP, no 
Barreiro, até 30 de junho, de segunda a sexta, das 
10h00 às 16h00, e ao fim-de-semana das 15h00 às 
19h00.
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A Câmara Municipal do Barreiro está a requalificar o Parque Infantil 
da Urbanização de Santo António, localizado na Rua da Fonte, em 
Santo António da Charneca. A requalificação contempla a remoção 
dos equipamentos infantis e pavimento de segurança existentes 
devido ao términus da sua vida útil, e a colocação de três novos 
equipamentos infantis e novo pavimento de segurança.

REQUALIFICAÇÃO DO PARQUE 
INFANTIL DA URBANIZAÇÃO DE 
SANTO ANTÓNIO

Barreiro com mais serviços
e postos de trabalho
No âmbito do Regulamento de Incentivos ao Investimento da Câmara Municipal do 
Barreiro, abriu ao público, em abril, uma unidade comercial destinada a bricolage 
- Bricomarché, na Estrada Nacional 10, em Coina. Um investimento de 4 milhões 
e 700 mil euros, que consubstancia o maior até à data.
Presente na inauguração, Rui Braga, Vice-Presidente da CMB elogiou a aposta e 
escolha do investidor no Concelho. “O nosso Regulamento já apoiou mais de 50 
milhões de euros de investimento na cidade, e proporcionou a criação de 400 
postos de trabalho. Só neste projeto, são efetivados 30 postos de trabalho, num 
investimento superior a 4 milhões euros. A Autarquia caminha ao lado de quem 
escolhe o Barreiro para investir, dá incentivos naquilo que são os impostos 
municipais com o objetivo de criar estas dinâmicas, o que nos permite ter 
momentos importantes, como os de hoje, com a abertura desta loja”, concluiu.
Miguel Ferreira, investidor do Grupo Mosqueteiros sublinhou “a confiança e 
o carinho” com que foram acolhidos desde o primeiro momento por parte da 
Autarquia barreirense. “Já tenho alguns anos de contatos com autarquias e não é 
fácil encontrar a dinâmica que encontrei aqui no Barreiro. É com muita satisfação 
que abrimos esta loja, sobretudo pelo carinho com que sempre fomos recebidos, 
desde o primeiro instante, por parte da CMB. Existe aqui um sentimento de rapidez 
com que se tratam os assuntos. O contacto direto com as pessoas certas também 
nos fazem agilizar o processo e esse sentimento dá-nos a segurança necessária 
que nos faz acreditar continuar a querer investir”, aplaudiu.

REGULAMENTO DE INCENTIVOS DO 
MUNICÍPIO PERMITE INVESTIMENTO 
SUPERIOR A 4 MILHÕES DE EUROS

PROJETOS EM CURSO
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AQUI CULTURA

Assinalaram-se, no passado dia 16 de março, os 100 anos do nascimento de Augusto Cabrita, uma 
das figuras mais marcantes do Barreiro e da história da Fotografia, da Televisão e do Cinema em 
Portugal, entre outros talentos.
Para assinalar esta data marcante a CMB promoveu uma Aula Aberta com alunos da Escola 
Secundária Augusto Cabrita, no Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC). Este evento contou 
com a presença da Vereadora da Cultura e da Educação, Sara Ferreira, e de Augusto Cabrita filho, 
e foi dinamizado pelo historiador do Município, Fernando Motta.

“O centenário de Augusto Cabrita é o momento ideal para celebrarmos a vida e a obra deste 
artista único. Fazê-lo chegar a novos públicos através de atividades como esta Aula Aberta é 
fundamental para manter a sua obra viva”, afirmou Sara Ferreira.

O Programa de Comemorações do centenário do nascimento deste nome incontornável do Concelho 
decorrerá ao longo do ano. Destaque para a Grande Exposição que está a ser preparada para 
inaugurar no dia 1 de novembro de 2023, no AMAC, na qual se homenageará o Mestre e, igualmente, 
se assinalarão os 20 anos do Auditório.

Augusto Cabrita nasceu no Barreiro no dia 16 de março de 1923.

O Ministro da Cultura deslocou-se ao Barreiro, ao final 
da tarde do dia 30 de março, para entregar em mão o 
Certificado de Adesão, que confirma a integração do 
Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC), na Rede 
Portuguesa de Arte Contemporânea (RPAC).
Pedro Adão e Silva foi recebido pelo Vice-Presidente 
da CMB no exercício da Presidência, Rui Braga, pelo 
Presidente da Assembleia Municipal, André Pinotes 
Batista, e pela Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.
O Ministro visitou, ainda, a Biblioteca Municipal e 
PADA Studios, equipamento também com Certificado 
RPAC.
“A integração do AMAC nesta rede vem reconhecer 
o trabalho que tem vindo a ser desenvolvido 
neste grande polo cultural no âmbito da 
arte contemporânea abrindo portas a novas 
oportunidades de colaboração e financiamento. 
É com enorme satisfação que vemos também 
reconhecido o trabalho das residências artísticas 
dos PADA Studios”, referiu Sara Ferreira

MINISTRO DA CULTURA PRESENTE 
NA CERTIFICAÇÃO DO AMAC

AULA ABERTA ASSINALA 
CENTENÁRIO DO NASCIMENTO 
DE AUGUSTO CABRITA
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AQUI CULTURA / EDUCAÇÃO

“Põe-te a Funcionar” decorreu em vários locais do Concelho, de 1 março a 
2 abril. A programação, conforme enfatizou a Vereadora responsável pela 
Divisão de Cultura e Juventude, apresentou “projetos muito diversificados”, 
com “uma componente de cidadania muito importante” e com, sublinhou, 
“principalmente, o cunho dos jovens”. “São jovens a programar para jovens” 
e “só temos todos a ganhar”, referiu, no lançamento do evento, Sara Ferreira.
“A Festa de Abertura foi mesmo um grande sucesso. Centenas de jovens no 
Pavilhão do GD Ferroviários com três músicos barreirenses”, salientou, mais 
tarde, a Vereadora com a área da Juventude. “Um bom pontapé de saída para 
toda esta programação que temos”, concretizou.
A realização de “Põe-te a Funcionar” decorre na sequência do desafio lançado 
pelo Município aos jovens do Concelho com o “Cria o teu Projeto”, iniciativa que 
visa apoiar propostas submetidas por estruturas juvenis, grupos informais e 
jovens em nome individual, criando condições para a realização de projetos. 
Foram apresentados perto de 30 projetos.
A organização deste evento esteve a cargo da CMB/Gabinete da Juventude, 
Estruturas juvenis, grupos informais e jovens em nome individual.

O CORUTIB – Coro da Universidade da Terceira Idade do Barreiro comemorou o 
seu 20º aniversário no passado dia 23 de abril, no CDIR 31 de Janeiro “Os Celtas”, 
numa sessão que contou com a presença da Vereadora Sara Ferreira.
“O CorUTIB é um excelente embaixador do nosso Barreiro e da nossa UTIB. 
Por todo o trabalho desenvolvido e pelos muitos concertos com que nos 
presentearam ao longo destes 20 anos, muitos parabéns!”, manifestou 
a Vereadora responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e 
Saúde. Para além da atuação do Coro, foram convidados alguns Formadores 
da Universidade da Terceira Idade do Barreiro (UTIB) nas áreas da dança e da 
poesia. Compareceram alguns elementos que fizeram parte ativa no nascimento 
e crescimento do Coro.
O CORUTIB nasceu a 4 de abril de 2003 sob a direção artística da Maestrina Olga 
Panchenko. Faz parte da oferta formativa da UTIB, projeto de natureza gratuita 
e assente no voluntariado na qual participam cerca de 700 seniores. Tem ainda 
contribuído para projetar o Concelho em inúmeros festivais e encontros de Coros 
que se realizam em vários pontos do País. 
No final do espetáculo foram entregues medalhas comemorativas do 20º 
aniversário aos elementos do Coro.

CORUTIB CELEBROU 
20º ANIVERSÁRIO

Os dois Projetos de Cinema que o Município do Barreiro se encontra a promover, pretendem, no 
fundamental, o desenvolvimento de uma cultura visual alargada, a criatividade e a imaginação, 
estimulando o desenvolvimento escolar, social e económico e capacitando, desta forma, os jovens 
para questionar, refletir e empreender.
“O envolvimento dos mais novos nestas iniciativas vem-nos mostrar que o cinema é um excelente 
meio para trabalhar com os mais jovens quer as suas competências artísticas quer a sua 
capacidade de reflexão sobre o mundo que nos rodeia”, defendeu a Vereadora da Educação, Sara 
Ferreira. 
O primeiro projeto, O Cinema Ajuda-nos a Crescer, vai desenrolar-se no Auditório Municipal Augusto 
Cabrita e consiste em sessões de cinema em que os alunos irão assistir a um filme, cujo tema será 
posteriormente trabalhado em contexto de sala de aula. 
A primeira sessão aconteceu no passado dia 7 de março, com o filme “Que estranha forma de Vida”, 
de Pedro Serra. O assunto para debate consistiu em estilos alternativos que procuram viver em 
harmonia com a natureza e baseados na sustentabilidade. Esta sessão contou com a presença 
de 100 alunos de quatro turmas do 8º e 10º anos da Escola Profissional Bento Jesus Caraça e 
Agrupamento de Escolas de Casquilhos. 
O segundo projeto, CineKids, consiste na produção de uma curta-metragem.  Este projeto terá como 
ponto de partida um workshop de seis horas, no qual crianças e jovens aprendem, desde o início até 
ao final, tudo o que é necessário para produzir um filme, incluindo todas as profissões associadas.

PROJETOS DE CINEMA  
“O CINEMA AJUDA-NOS A CRESCER” 
E “CINEKIDS”

“PÕE-TE A FUNCIONAR” 
ANIMOU JUVENTUDE DURANTE 
O MÊS DE MARÇO



MUNICÍPIO NA ASSOCIAÇÃO 
INTERNACIONAL DAS CIDADES 
EDUCADORAS

Uma comitiva municipal, constituída pela Vereadora Sara Ferreira, e pelas chefes da Divisão 
de Educação, Alexandra Borracha e da Divisão de Gestão Escolar, Sónia Alho, participou na 
Assembleia Geral da Associação Internacional de Cidades Educadoras (AICE) 2023, que teve 
lugar em Sevilha, nos dias 22 e 23 de março.
“Estes encontros são essenciais para a troca de boas práticas educativas, para promover o 
debate entre entidades e para conhecer outras realidades no terreno”, afirmou a Vereadora 
responsável pelas divisões de Educação e de Gestão Escolar, Sara Ferreira.
Nesta reunião, foram aprovados a ata da reunião anterior e o Código de Ética que deve orientar 
a conduta de todos os delegados da AICE. Da mesma forma, foi abordada a distribuição de 
recursos para as redes territoriais, assim como os eixos e o calendário do Congresso 
Internacional de Cidades Educadoras 2024, a acontecer em Curitiba de 21 a 24 de maio, sob o 
lema “Sustentabilidade, Inovação e Inclusão na Cidade Educadora: Transformando o Presente”.

FEIRA DE FORMAÇÃO E EMPREGO BARREIRO-MOITA 
NO PARQUE DA CIDADE DO BARREIRO
O Parque da Cidade acolheu, nos dias 3 e 4 de maio, a Feira de Formação e Emprego 
Barreiro-Moita organizada, sobretudo, a pensar em jovens do 9º ano, em processo de 
escolha vocacional, ou à procura de 1º emprego e adultos em situação de desemprego.
Marcaram presença na Abertura do evento, enquadrado no âmbito da atividade da Rede 
para Empregabilidade Barreiro-Moita (REBM), este ano com mais de 50 entidades, o 
dobro das presentes na 1ª edição, o Presidente da CMB, Frederico Rosa, a Vereadora 
da CMB responsável pela Divisão de Educação, Sara Ferreira, entre outros elementos 
do Executivo Municipal, o Presidente da Câmara Municipal da Moita, Carlos Albino, e 
o Presidente do Conselho de Administração da Rumo – Cooperativa de Solidariedade 
Social, Rui Grilo. 
Na Abertura, o Presidente da CMB salientou a “junção entre o tecido empresarial, 
as nossas escolas, as nossas entidades formativas – entidades da CMB, como, por 
exemplo, o Centro Qualifica e a StartUp, mas, também, da Câmara da Moita, porque 
esta é uma Feira da empregabilidade, em conjunto”. E continuou: “Trazer toda esta 
malta das escolas para um ambiente onde os alunos percebem o que as empresas 
estão à espera, mas as empresas também percebem quais são as ambições que os 
alunos têm e qual é a perspetiva deles no mercado de trabalho”. 
“Temos, aqui, ofertas de emprego, formativas, de qualificação, cursos profissionais, 
para todos aqueles que estão à procura de um novo emprego, ou, então, que chegaram 
ao 9º ano e não sabem por que percurso hão de enveredar”, afirmou a Vereadora com 
as áreas da Educação e Juventude. “Temos aqui uma grande Feira de oferta não só 
formativa, mas, também, como dotação de instrumentos que podem potenciar a 
procura ativa de emprego e a melhoria das qualificações“, concretizou Sara Ferreira. 
Org.: Municípios do Barreiro e Moita, Rede para a Empregabilidade Barreiro-Moita, CLDS 
4G Barreiro Comsigo, CLDS 4G Moita, Instituto do Emprego e Formação Profissional, e 
Rede de Psicólogos da Frente Ribeirinha
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AQUI  EDUCAÇÃO

OLIMPÍADAS NACIONAIS DE 
ROBÓTICA NO BARREIRO
A Vereadora da Educação, Sara Ferreira, marcou presença nas Olimpíadas Nacionais de 
Robótica, que tiveram lugar no Pavilhão da Escola Secundária Augusto Cabrita, dias 5 e 6 
de maio.
De acordo com a Vereadora Sara Ferreira, “a robótica desperta um enorme interesse nos 
mais jovens e é uma excelente ferramenta para a aprendizagem de matemática, engenharia, 
ou programação, áreas com grande procura no mercado de trabalho qualificado e com 
um enorme valor para a sociedade”. “Muitos parabéns a todos os jovens engenheiros e 
inovadores que participaram nestas olimpíadas!”, enalteceu. 
Esta iniciativa, organizada pela ANPRI – Associação Nacional de Professores de Informática, 
que celebra a aprendizagem na área das ciências da computação, é composta por 
competições, desafios divertidos, oficinas para alunos e professores, e espaços para mostra 
de projetos e clubes de escolas, e para entidades que apoiam o evento.
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O Secretário de Estado da Juventude e do Desporto, João Paulo Correia, marcou presença 
na inauguração da requalificação integral da cobertura da sede do GD Ferroviários do 
Barreiro, no passado dia 2 de maio. Estiveram, igualmente, na sessão os presidentes 
da CMB, Frederico Rosa, e da Assembleia Municipal, André Pinotes Batista, membros 
do Executivo Municipal e União das Freguesias, e o Presidente da coletividade, Carlos 
Matias Ferreira. Esta intervenção, de acordo com o Presidente da CMB, “foi possível 
com o Programa de Apoio ao Movimento Associativo da CMB, que pagou uma parte 
significativa, com o apoio do Programa de Reabilitação de Instalações Desportivas 
(PRID), através do IPDJ, da Secretaria de Estado do Desporto e da Juventude, e, 
acima de tudo, com a grande vontade da Direção em querer fazer com que esta obra 
acontecesse”. A “nova cara e nova roupagem” destas instalações permitirá, conforme 
afirmou Frederico Rosa, proporcionar “melhores condições” aos praticantes das várias 
modalidades e treinadores, “para poderem exercer a sua atividade”.
O Secretário de Estado da Juventude e do Desporto, João Paulo Correia salientou a parceria 
na intervenção e sublinhou a celebração do 93º Aniversário de “um clube eclético, que 
promove um conjunto de modalidades, (…) um clube de proximidade”. “ Para o Município 
do Barreiro é sempre com muita satisfação que apoia o Movimento Associativo a 
candidaturas para o financiamento de remodelações das suas instalações como a 
do Grupo Desportivo Ferroviários, que permitiu a renovação integral da Cobertura 
do edifício sede”, afirmou o  Vereador com o pelouro do Deporto e Associativismo. 
O mesmo aproveitou ainda para lançar o desafio: “ Desafio o restante movimento 
associativo a concorrer também podem sempre contar com o apoio do Município para 
as candidaturas”. O Presidente do GD Ferroviários referiu que “se não fosse o programa 
do IPDJ, bastante complementado com o apoio da Autarquia, seria impossível realizá-la 
[a intervenção]. Temos de agradecer tanto ao IPDJ, como à CMB e também à CP que acaba 
por ser o dono do espaço”.

DESPORTO DO CONCELHO EM DESTAQUE 
A NÍVEL NACIONAL

Realizou-se, a 30 de abril último, na Academia de Xadrez do Barreiro, a 6ª e última jornada 
do 24º Circuito de Xadrez do Barreiro, que contou com cerca de 400 participações ao longo 
de toda a prova, na sua larga maioria jovens das escolas e clubes barreirenses. De destacar, 
também, a participação de atletas de vários outros concelhos, desde Cascais até Montemor.
“O Circuito de Xadrez do Barreiro reflete a vitalidade da modalidade no nosso Concelho”, 
sublinhou o Vereador Rui Pedro Pereira, destacando a particularidade “interessante e, ao 
mesmo tempo, pedagógica, de ser um desporto que permite juntar praticantes de todas as 
idades à volta do tabuleiro”.
A vitória na derradeira jornada coube ao jovem do FC Barreirense Tiago Ferreira, seguido no 
pódio por Gonçalo Ferreira e João Nunes, do Santoantoniense FC. 
A entrega de prémios contou com a presença da Vereadora Maria Arlete Cruz.
Mais uma vez realizou-se o tradicional sorteio de tabuleiros de xadrez pelos participantes e 
houve prémios para os três primeiros dos escalões mais jovens de sub 8 a sub 12.

AQUI DESPORTO

SEDE DO GD FERROVIÁRIOS REQUALIFICADA

XADREZ | 24º CIRCUITO 
TOTALIZOU MAIS DE 400 
PARTICIPAÇÕES

Domingo, 7 de maio foi de festa para o desporto do Concelho. Grupo Desportivo da Escola 
Secundária de Santo André (GDESSA) e FC Barreirense assinalaram mais dois feitos no seu 
longo historial e foram recebidos nos Paços do Concelho pelo Executivo Municipal.
GDESSA | Basquetebol feminino
O GDESSA conquistou a Liga Feminina em basquetebol, após derrotar o SL Benfica, no terceiro 
e derradeiro jogo do playoff do título, realizado na casa do clube encarnado. Presidente da 
CMB, Frederico Rosa, Vice-Presidente, Rui Braga, Vereador do Desporto, Rui Pedro Pereira, 
Vereadora com as áreas da Igualdade, Saúde, Juventude e Educação, Sara Ferreira, vereadores 
Carlos Guerreiro, Maria João Regalo, Maria Arlete Cruz e Humberto Faísca receberam a comitiva 
“escolar” na Sala de Sessões dos Paços do Concelho, onde esteve, também, o Presidente da 
Associação de Basquetebol de Setúbal, Armindo Pereira, felicitando todos os elementos que 
contribuíram para os resultados obtidos.
“É um clube que tem um ‘passado’ nos escalões jovens e nas seniores, a formar muita gente 
a ser campeão, mas, também, a respeitar o espírito desportivo e a formar campeões para a 
vida”, sublinhou o Presidente da CMB.
“O Barreiro é uma referência na formação e o GDESSA é uma prova disso mesmo”, realçou 
Rui Pedro Pereira. “O desporto é uma escola de virtudes”, destacou, ainda, o Vereador

FC Barreirense | Futebol masculino
O FC Barreirense, por seu turno, após derrotar o Amora FC, sagrou-se virtual vencedor do 
Campeonato Distrital da Associação de Futebol de Setúbal no setor  masculino, alcançando a 
tão almejada promoção ao Campeonato de Portugal, num regresso saudado deste emblema 
histórico do Concelho aos “Nacionais”.
Presidente da CMB, Vice-Presidente, Vereador do Desporto, e vereadores Carlos Guerreiro 
e Maria João Regalo marcaram presença na receção à comitiva na Sala de Sessões.
“O FC Barreirense é um histórico. Regozijamo-nos com o seu título e o regresso às 
competições nacionais”, salientou Frederico Rosa.
“Será mais um importante contributo para a dinamização do futebol no Concelho e entre 
muitas e muitos jovens, raparigas e rapazes, amantes desta modalidade”, referiu Rui 
Pedro Pereira.
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A Forum Barreiro Night Run (FBNR) trouxe, mais uma vez, a animação às ruas do Concelho. Com um número recorde de 
participantes, este carismático evento, realizado na noite do passado dia 6 de maio, e que contou com a presença de vários 
membros do Executivo Municipal – entre os quais o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, e o Vereador do Desporto, Rui Pedro 
Pereira –, e muitos populares que fizeram questão de marcar presença nesta prova em versão noturna, voltou a ter um cariz 
social, com 10% da receita, no caso 1200€, a reverter a favor do Centro Social e Paroquial de Santo André “Casa dos Rapazes”.
“Foi muito bem organizado. Tivemos a maior participação de sempre”, assinalou o Vice-Presidente da CMB, antes da partida 
desta edição, com corrida de 10km e caminhada de 5km.
“Os barreirenses receberam a chamada e participaram em grande massa. Enchemos as ruas. Uma grande articulação 
entre as forças vivas da cidade, entre o movimento associativo, as nossas autoridades, todos os patrocinadores. Foi uma 
noite espetacular. Um grande sucesso. Elevou bastante as expectativas para o ano. Para o ano vamos fazer ainda melhor 
e teremos de ser mais”, afirmou o Vereador do Desporto, manifestamente satisfeito com o resultado da FBNR 2023.

FORUM BARREIRO NIGHT RUN 
COM NOVO RECORDE DE 
PARTICIPANTES
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800 visitantes e 60 produtores de vinho 
enchem Mercado 1º de Maio

“PROVOCAÇÃO DE 
SABORES”

Cerca de 60 produtores de vinho de todas as regiões de Portugal continental e ilhas e, 
aproximadamente, 800 pessoas marcaram presença na 2ª edição da “Provocação de 
Sabores”, nos dias 6 e 7 de maio, no Mercado Municipal 1º de Maio. O evento foi promovido 
pelo Município do Barreiro, em parceira com a Vinus Rarus, e com o apoio de: Tiago Simões, 
Augusto Brumatti, Casa Horácio Simões e Adelino Martins.
Os visitantes tiveram a oportunidade de apreciar vinhos exclusivos, ao som de música 
ambiente, de participar nas provas comentadas, degustar várias ofertas gastronómicas de 
alguns restaurantes do Concelho e de adquirir produtos de concessionários do Mercado que 
se associaram ao evento.  
“Fantástica” foi como a Vereadora Maria João Regalo classificou esta edição: “duplicámos 
a representação de produtores neste evento inspirado na história da nossa terra e no 
vinho “Bastardinho”. Antes de sermos uma terra industrial éramos uma vila agrícola, uma 
vez que um terço do nosso território estava plantado de vinhas, pois tínhamos a casta 
“Bastardinho”, com produção desse vinho licoroso”. 
Foi a primeira vez que o Mercado 1º de Maio recebeu a “Provocação de Sabores”. A Vereadora 
justificou a escolha como uma “aposta ganha. Aproveitámos para apresentar uma nova 
imagem do equipamento e prevemos realizar outros melhoramentos”, anunciou.
A responsável pela área do Turismo considera “positiva a adesão do público, pois temos, 
também, a noção que estamos a trazer pessoas de outras terras e para nós é muito bom 
termos eventos desta dimensão”. 
O facto de se ter duplicado a participação de produtores, Maria João Regalo explica que a 1ª 
edição “foi uma experiência piloto que correu muito bem e os produtores que trabalham 
e estudam o vinho gostaram de cá estar e, por isso, a tendência será para continuar a 
crescer”.    
O evento, refira-se, distingue-se dos demais pelo seu formato intimista, ao contar com a 
participação de pequenos produtores, e onde o público tem a possibilidade de conhecer as 
produções e o processo vínico, desde a plantação até ao momento de servir.
Ao longo dos dois dias realizaram-se as provas comentadas por Tiago Simões, com 
Espumantes (2º lugar a nível mundial de sommeliers) e por Augusto Brumatti (Sommelier no 
Restaurante 100 Maneiras) e Ana Gomes com Madeiras (Cossart Gordon). 
No último dia, foi a vez da Casa Horácio Simões, com “Bastardinho” e “Castelão”, e a Produção 
“Bastardinho”, com Adelino Martins.

“BARREIRO, A CIDADE 
DOS ARQUIVOS”
Os Tesouros do Barreiro 
revelados em Lisboa 
Cerca de 1.500 pessoas visitaram a exposição “Os Tesouros dos Arquivos do Barreiro…em 
Lisboa”, patente ao público, de 4 a 31 de março, na Gare Marítima de Alcântara. Este foi um 
grande momento para o Barreiro, com a abertura da “Cidade dos Arquivos” ao mundo. Ao 
longo de quase 30 dias em que a exposição esteve patente, o público teve a oportunidade de 
participar na Palestra “Os Tesouros do Desporto do Barreiro”, numa Simultânea de Xadrez, e 
no Colóquio “Os Tesouros dos Arquivos do Barreiro”. 
Na Gare Marítima de Alcântara foi possível “descobrir” e “explorar” os objetos de destaque 
dos cinco arquivos de inegável importância que se encontram no “Barreiro, A Cidade dos 
Arquivos”: o Arquivo dos Portos de Lisboa, Setúbal e Sesimbra, o Centro de Documentação 
do Museu Industrial da Baía do Tejo, o Arquivo Ephemera, o Espaço Memória e o Arquivo da 
Fundação Amélia de Mello. 
A experiência do “Barreiro, A Cidade dos Arquivos” é única em Portugal. O conjunto 
dos arquivos colabora entre si numa série de iniciativas voltadas para o público, para a 
investigação académica, os artistas, o conhecimento e a criação.
Ajudar a contar a História do País
O Vice-Presidente Rui Braga ressalvou a importância de situar a exposição em Lisboa. 
“Trazemos um bocadinho da nossa história e de algumas entidades que nos acompanham 
e que ajudam a contar a História do País. É importante sabermos contar essa História 
como deve de ser e estes arquivos são a melhor forma de nós entendermos aquilo que 
fomos, para aprendermos e implementarmos a cidade que queremos ser”. 
Reforçando a importância da divulgação dos arquivos e consequente “reconstrução 
das memórias individuais ou coletivas”, a Vereadora Maria Arlete Cruz enalteceu que 
“os arquivos da cidade do Barreiro disponibilizam um espólio documental vastíssimo, 
aberto a todos os amantes do conhecimento histórico, em particular dos investigadores, 
fundamental para a construção do conhecimento científico em diversas áreas do saber”.
Por seu lado, a Vereadora Sara Ferreira explicou como surgiu a ideia de levar a exposição 
para a Capital, depois de ter estado patente ao público no Barreiro, para assinalar o Dia dos 
Arquivos, a 9 de junho. “A equipa considerou que seria interessante levá-la para Lisboa. A 
Gare Marítima de Alcântara, a Administração do Porto de Lisboa acolheu-a e acho que é 
uma grande forma de mostrarmos o que temos, a todas as pessoas que vivam, ou queriam 
viver em Lisboa”. 
O responsável pelo Arquivo Ephemera, José Pacheco Pereira, considera que a exposição 
“tem dois aspetos fundamentais e inéditos. O primeiro é o facto de ser uma exposição 
conjunta de cinco arquivos do Barreiro. Não é muito comum os arquivos de uma determinada 
municipalidade colaborarem entre si. O segundo aspeto é o conteúdo. Esta exposição é 
fundamental para a História social, económica, empresarial, industrial e política de Portugal, 
uma vez que a atividade industrial moldou o Barreiro, durante grande parte do Séc. XX, 
criando um ecossistema operário e empresarial, de resistência política que é único em 
Portugal”, concluiu. 
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Nos dias 24 e 25 de abril o Barreiro foi palco de comemorações do 49º aniversário 
do 25 de Abril, iniciadas com o tradicional “Desfile da Liberdade” até ao Parque da 
Cidade, com a presença dos presidentes da Câmara Municipal (CMB) e da Assembleia 
Municipal do Barreiro (AMB), Frederico Rosa e André Pinotes Batista, respetivamente, 
de todo o executivo da CMB e dos Presidentes das Uniões das Freguesias e Juntas de 
Freguesia do Concelho.
Segundo o Presidente da Câmara Municipal, “comemorar este 25 de Abril, 
começando com este desfile da liberdade no dia 24, é também uma homenagem 
a todos aqueles que, ao longo da vida, fizeram, e deram a sua vida, para que nós 
todos possamos crescer e viver em liberdade”. 
E por se tratar de um dia de festa e emoções, Expensive Soul partilharam com os 
barreirenses a energia e boa disposição, fruto da liberdade, terminando a noite com 
cravos que “voaram” ao som das músicas que há 49 anos marcaram a Revolução de 
Abril.
No feriado, as celebrações estenderam-se por todas as Freguesias do Concelho 
com o Hastear das Bandeiras, iniciado na Freguesia do Alto do Seixalinho. Perante 
cantares de Abril, pombas em liberdade e bandeiras hasteadas, o Barreiro 
abraçou mais um dia livre, no qual Frederico Rosa reforçou a importância de 
reafirmar os valores da liberdade e o custo inerente à sua conquista, muitas vezes 
incompreendido, ou mesmo esquecido, por quem nasceu após 1974: “Vamos entrar 
agora nas comemorações dos 50 anos do 25 de Abril e é muito importante que as 
novas gerações sintam e percebam que a liberdade foi mesmo conquistada, e nem 
sempre foi assim. Nem sempre pudemos falar o que queríamos, o estar na rua, 
estar a brincar, estar em conjunto, manifestar-nos, fazer sentir a nossa voz, tudo 
isso foi conquistado e jamais podemos perder.”
No encerramento das comemorações dos 49 anos de liberdade no Barreiro, o 
Auditório Municipal Augusto Cabrita recebeu a Sessão Evocativa da AMB, com o 
apoio da CMB, onde estiverem presentes todas as forças políticas eleitas, com uma 
atuação de abertura da Academia de Jazz “Os Franceses”.
Na opinião do Presidente da AMB, cujo discurso começou com o testemunho da 
própria filha, salientando a importância da liberdade para as crianças brincarem, “é 
preciso termos também a noção que, independentemente das ideologias de todos 
os partidos, que são respeitáveis, sem igualdade, sem igualdade de oportunidades, 
sem fraternidade, nós não atingimos a liberdade plena”. Defendeu que “o 25 de 
Abril não é o Dia da Liberdade, é o dia em que nós celebramos a liberdade e, por 
uma grande razão, o 25 de Abril é o dia onde nós refletimos sobre o estado da 
nossa sociedade, o estado da nossa política e o nosso próprio contributo individual 
nas várias funções que vamos assumindo para a defesa daquilo que é de mais 
sagrado para nós que é a liberdade.”
Partilhando a mesma convicção, Frederico Rosa afirmou que “a liberdade é um valor 
inalienável, independentemente das opções políticas de todos os que compõe o 
espectro democrático”, não conhecendo“ melhor forma de honrar este legado do 
que o transmitir, do que o defender e do que o fomentar.” 
“Que a gente não se esconda, que possamos afirmar os valores da liberdade, 
que possamos combater democraticamente quem quer voltar ao passado, que 
reconheçamos as falhas que ainda existem e o muito que temos por fazer, mas 
que só o conseguiremos se o fizermos em diálogo democrático traçando pontes, 
traçando caminhos, traçando soluções, traçando, ao fim ao cabo, esperança 
para aqueles que hoje enfrentam crises graves, para aqueles que hoje não veem 
resposta, mas têm que sentir que é no processo democrático e na liberdade que o 
futuro vai ser construído”, culmina o edil, deixando uma homenagem sentida a todos 
os que já partiram e fizeram parte da História, seguida do hino nacional.
 

BARREIRO COMEMORA 
49 ANOS DE LIBERDADE
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“RESERVA O SÁBADO” GARANTE 
OFERTA DE QUALIDADE A 
CENTENAS DE PARTICIPANTES

Workshops que incidem em temáticas variadas, 
passeios à descoberta da fauna e flora da Mata 
Nacional da Machada e observação de aves no 
Sapal do Rio Coina são, só, alguns exemplos 
das propostas que mensalmente, chegam à 
população através da “Reserva o Sábado”. 
Iniciativa gratuita, que apenas requer inscrição 
atempada, a “Reserva o Sábado” acontece no 
primeiro sábado de cada mês, geralmente 
entre outubro e maio com o grande objetivo de 
divulgar os valores naturais em presença na 
Reserva Natural Local do Barreiro e aproximar 
a população deste local.
Em fevereiro, o desafio consistiu numa viagem 
ao passado e às origens da Mata Nacional 
da Machada. Caminhando pelos trilhos, os 
participantes mergulharam na história local 
pela mão de António Camarão, arqueólogo no 
Município e Joana Gonçalves, bióloga no CEA – 
Centro de Educação Ambiental. “A História do 
Barreiro, o seu desenvolvimento, e o papel 
central que a Mata da Machada desempenhou 

nos Descobrimentos”, foram aspetos salientados pelo Vereador Rui Pedro Pereira, no 
decorrer desta ação.
Março trouxe ao CEA a elaboração de várias prendas ecológicas, amigas do ambiente e da 
carteira e mais de uma dezena de famílias reutilizou objetos que tinha em casa e aproveitou 
elementos da natureza para construir mobiles, sacos de sementes ou frascos com sais de 
banho. Na ocasião, o Vereador responsável pela Educação Ambiental no Município, Rui Pedro 
Pereira, salientou a importância, para a saúde física e mental, dos passeios realizados na 
Mata e acrescentou que esta também pode ser “fonte” de elementos decorativos.
A observação de aves no Sapal do Rio Coina fez as delícias das duas dezenas de participantes 
na “Reserva o Sábado” de abril, que ficaram a conhecer melhor as aves que vivem, ou visitam 
o Sapal nesta altura do ano.

DIAS DE PORTAS ABERTAS 
NO CEA 
SÃO UMA APOSTA GANHA

As férias da Páscoa foram 
vividas, por dezenas de 
crianças e as suas famílias, 
no meio da natureza, na 
Mata Nacional da Machada. 
O CEA – Centro de Educação 
Ambiental já é um destino 
obrigatório nas pausas 
letivas escolares dos jovens 
do Concelho e “abre as 
suas portas” à diversão de 
miúdos e graúdos.

Oficinas em família, em que se reciclou com arte, pinturas em tela 
gigante ou em pequenos formatos depois exibidos no exterior, 
construção de comedouros para as aves da Mata ou as cozinhas 
de lama na natureza, foram algumas das propostas mais 
experimentadas por todos. Como o nome indica, nos Dias de Portas 
Abertas a participação nas atividades é livre e não necessita de 
marcação prévia.
“Em família ou entre amigos estes oito dias de atividades 
proporcionadas às crianças e jovens do Concelho foram momentos 
de diversão, aprendizagem, mas também de sensibilização 
ambiental” afirmou o Vereador Rui Pedro Pereira, manifestamente 
satisfeito pela afluência cada vez maior de pessoas nesta iniciativa.
“Este convite para a realização de várias atividades tem sido 
muito bem acolhido. Sentimos que todos tiram o máximo partido 
da criatividade em família e isso faz com que os Dias de Portas 
Abertas que tiveram início na Páscoa de 2020 sejam, já, uma 
aposta ganha”, concluiu.    

AÇÕES DE VALORIZAÇÃO 
DE HABITATS E GESTÃO DE 
COMBUSTÍVEIS EM CURSO NA 
MATA DA MACHADA

Tiveram início a 15 de março 
e estima-se que decorram 
por um período de dois meses 
os trabalhos de valorização 
de habitats e de gestão de 
combustível numa área de 
cerca de 20 hectares na 
Mata Nacional da Machada. A 
reconversão desta área será, 
ainda, complementada com 
ações de controlo de espécies 
exóticas.
Os trabalhos em curso, que 
visam a criação de uma 
descontinuidade horizontal da 
vegetação através de ações 
dirigidas ao coberto arbustivo 
estão a cargo do Instituto da 
Conservação da Natureza e das 

Florestas (ICNF), que conta para o efeito com o apoio da CMB/
Gabinete Técnico Florestal e da IBERDROLA.
Rui Pedro Pereira, Vereador com a responsabilidade do 
Gabinete Técnico Florestal, alertou para que os visitantes 
da Mata se mantenham atentos, evitando circular nas áreas 
assinaladas e ainda destacou “a importância de passar a 
mensagem de que estas ações, ainda que possa parecer o 
contrário, são fundamentais para manter a biodiversidade 
da Mata da Machada a longo prazo. Trata-se de trabalhar 
com os olhos postos no futuro, garantindo que este espaço 
tão importante para o Barreiro sairá beneficiado”.
No decorrer dos trabalhos, solicita-se especial atenção à 
circulação de máquinas na zona intervencionada.Tem-se registado, desde o início do ano, uma crescente procura por parte de empresas, deste e de outros concelhos, para a 

realização de voluntariado corporativo na Mata Nacional da Machada. As ações são previamente combinadas com o Gabinete 
Técnico Florestal em estreita articulação com a equipa do Centro de Educação Ambiental e, tendo em conta a época do ano, 
são definidas tarefas que se verificam ser as mais adequadas à conservação deste que é considerado “o pulmão verde do 
Concelho”.
O controlo de espécies exóticas invasoras, designadamente através do arranque ou descasque de acácias, tem sido frequente, 
facto que merece o destaque de Rui Pedro Pereira. O Vereador elogia e agradece o empenho continuado das centenas de 
voluntários que têm passado pela Mata e refere que estas são ações tão necessárias como importantes na manutenção 
dos seus cerca de 370 hectares.     
De acordo com as organizações que têm estado “no terreno”, o voluntariado corporativo estimula o espírito solidário entre 
os envolvidos. Assim, motivar a participação em projetos ambientais e de desenvolvimento sustentável resulta num ganho 
coletivo em que saem beneficiados a empresa, os funcionários e a sociedade em geral.

CONTROLO DE ESPÉCIES INVASORAS 
NA MATA DA MACHADA 
Voluntariado corporativo 
é apoio fundamental
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AQUI  AMBIENTE

A Câmara Municipal do Barreiro candidatou-se à “Beneficiação do controlo microclimático, 
visual e acústico do Parque da Cidade”. A candidatura consiste na plantação de 200 árvores no 
Parque da Cidade com vista a aumentar o conforto microclimático, visual e acústico do espaço 
verde, beneficiando sobretudo as zonas dos desportos radicais e jardim aventura, percursos 
pedonais e zonas envolventes ao curso de água, dotando-as de maior ensombramento e 
qualidade de estadia. É também parte integrante desta candidatura, a beneficiação do sistema 
de rega, através da instalação de equipamento para centralização da rega automática.
Na 1ª fase desta intervenção, foi realizada a beneficiação do sistema de rega com a instalação 
de equipamento de centralização da rega automática permitindo assim o uso eficiente da água. 
Trata-se de um sistema prático e eficaz, quer no ajuste remoto da programação, quer no fecho 
automático da rega sempre que chove. Encontra-se assim concluída esta fase, no âmbito de 
uma candidatura aprovada ao COMPETE 2020 - REACT-EU, com uma comparticipação FEDER 
a 100% no montante de 32.689,79€.
A plantação de árvores, maioritariamente de espécies autóctones (Amieiros, Lódãos e 
Freixos) e algumas ornamentais (Liquidâmbares, Ameixeiras de jardim e Olaias) também já se 
encontra concluída. A disposição das árvores assumiu um papel fundamental na organização 
de espaços, na marcação pontual de determinadas zonas, no enquadramento e beneficiação, 
sobretudo nas zonas dos desportos radicais, nos percursos pedonais e zonas envolventes ao 
curso de água, dotando-as de maior ensombramento, qualidade e valorização paisagística. 
Esta intervenção consistiu na 2ª fase do projeto sendo financiado pelo FEDER a 100% através 
do montante de 29.250,00€.

PARQUE DA CIDADE ESTÁ MAIS VERDE
Plantação de mais de 200 árvores

A exposição itinerante de fotografia “Biodiversidade no IPS” esteve patente nos claustros do 
Convento da Madre de Deus da Verderena durante o mês de março. Muitos foram os estudantes 
de vários níveis de ensino do Concelho e público em geral que visitaram esta mostra, e ficaram 
a conhecer uma significativa parte das mais de 900 espécies de fauna e flora já identificadas 
nos campi do Instituto Politécnico de Setúbal (IPS), em Setúbal e no Barreiro. Este registo 
fotográfico resultou da realização sistemática de saídas de campo e tem assinatura de Diogo 
Oliveira, biólogo, mestre em Biologia e professor convidado do IPS, e de José Sousa, também 
ele professor no IPS e amante da fotografia e da natureza. 
O conhecimento e conservação das espécies representa um dos ODS – Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável definidos pela Assembleia Geral das Nações Unidas para 2030, 
e foi exatamente este o aspeto salientado pelo Vereador Rui Pedro Pereira, aquando da sua 
visita à exposição.
Responsável pela área da Educação Ambiental, o autarca salientou a importância desta 
exposição cujo foco incide na biodiversidade. “No panorama atual, a valorização da 
biodiversidade é uma das temáticas com que nos devemos preocupar todos os dias, e esta 
exposição de grande qualidade com que o IPS nos presenteou é uma excelente ‘chamada de 
atenção’”, concluiu o Vereador.
De visita à exposição, a Vereadora Maria Arlete Cruz valorizou estas “aprendizagens fora 
da sala de aula” e Carlos Mata, Vice-Presidente do IPS, contextualizou o surgimento desta 
mostra fotográfica com a criação de biospots no campus do IPS no Barreiro, e falou sobre a 
Estação de Biodiversidade existente no campus do IPS em Setúbal. Convidando os presentes 
a visitar estes locais, Carlos Mata referiu-se à importância de, todos juntos, promovermos 
uma cidadania ativa.

DIA MUNDIAL DA ÁRVORE E DIA 
INTERNACIONAL DAS FLORESTAS 
Campanha «Barreiro com Flores, 
Amigo dos Polinizadores» realizada nas escolas 

Pequenos no tamanho, mas 
enormes na importância para 
os ecossistemas terrestres, os 
polinizadores assumiram lugar 
de destaque nas iniciativas 
promovidas pelo CEA – Centro de 
Educação Ambiental da Câmara 
Municipal do Barreiro, com o 
apoio das Juntas de Freguesia 
do Concelho, a 21 de março, 
Dia Mundial da Árvore e Dia 
Internacional das Florestas. 
Durante todo o dia, os Vereadores 
Arlete Cruz e Rui Pedro Pereira 
acompanharam a entrega de 
envelopes com sementes de flores 
autóctones aos 4 mil alunos do 

ensino básico e pré-escolar da rede pública do Barreiro, num total de 16 quilos de sementes. 
Esta mega ação de sensibilização, que se estendeu por 24 escolas e 179 turmas, irá deixar em 
flor varandas, jardins e hortas, um pouco por todo o Concelho.
Fontes de néctar e pólen para abelhas, vespas, escaravelhos, ou borboletas, estas flores 
irão cumprir um importante papel, como lembrou o Vereador Rui Pedro Pereira, que visitou 
várias escolas durante todo o dia. “Os polinizadores nem sempre recebem a atenção que 
merecem e a sua importância não é por todos conhecida”, disse. “Por variadas razões os 
seus habitats estão ameaçados. Hoje, com esta iniciativa, contribuímos para inverter essa 
realidade”, afirmou. 
A Quercus também se associou a esta ação com vários materiais de apoio, designadamente, 
o jogo gigante “À Descoberta dos Polinizadores”. Este recurso lúdico-pedagógico percorreu 
alguns estabelecimentos de ensino e foi utilizado para dinamizar sessões de educação 
ambiental junto de miúdos e graúdos.

BIODIVERSIDADE DO INSTITUTO POLITÉCNICO 
DE SETÚBAL REVELADA AOS ESTUDANTES DO CONCELHO

HORA DO PLANETA
Barreiro manifesta compromisso 
anual com a Terra

O Município do Barreiro 
voltou a associar-se à Hora 
do Planeta que se celebrou 
no sábado, 25 de março, e 
desligou as luzes dos Paços 
do Concelho e do Edifício da 
StartUp Barreiro durante 
uma hora.
Em família, com amigos, ou 
de forma individual, muitos 
foram os barreirenses que 
também participaram nesta 
iniciativa e que entre as 
20h30 e as 21h30, fizeram 

algo positivo em defesa do ambiente. Segundo a World Wide Fund For Nature (WWF), 
mentora desta iniciativa global, esta hora simbólica e de reflexão sobre as alterações 
climáticas devia estender-se aos restantes dias do ano.
O Município assume compromissos ambientais que ajudam a construir um futuro 
mais sustentável, compromete-se a promover a sustentabilidade dos hábitos de 
consumo, nomeadamente nas escolhas alimentares, através de ações de sensibilização 
ambiental junto da comunidade educativa; implementar e incentivar a recolha seletiva 
de biorresíduos; promover hábitos de vida saudáveis junto de todas as camadas da 
população, através do incentivo à prática desportiva, entre outras iniciativas.
Neste âmbito, Rui Pedro Pereira referiu a importância do Barreiro se associar à Hora 
do Planeta, ainda que seja uma iniciativa de caráter simbólico, e aproveitou esta ocasião 
para destacar a medida “EduLUX 2, 3+ - Eficiência Energética na Iluminação Interior de 
Escolas”, que resultou de uma candidatura elaborada pela S.energia – Agência Regional 
de Energia para os concelhos do Barreiro, Moita, Montijo e Alcochete, e que segundo 
o Vereador “trata-se de uma medida fundamental, que permitirá instalar cerca de 
3200 lâmpadas LED em cinco escolas do concelho, com um período de retorno do 
investimento de 4 meses e uma poupança anual que se estima em 22.000 euros”.
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AQUI PROTEÇÃO CICVIL

SIMULACROS NAS ESCOLAS 
DO BARREIRO PELO SERVIÇO 
MUNICIPAL DE PROTEÇÃO CIVIL 
O Serviço Municipal de Proteção Civil do Barreiro tem realizado vários simulacros de 
emergência pelas escolas do Concelho. Os exercícios de evacuação foram realizados 
na Escola Secundária de Santo André, na Escola Básica 2/3 da Quinta da Lomba e na 
Escola Secundária Alfredo da Silva. Os simulacros visaram testar a operacionalidade e os 
procedimentos internos de emergência, envolvendo professores, alunos e trabalhadores da 
escola e a respetiva articulação com as forças de intervenção externas, promovendo rotinas 
de comportamento e atuação perante uma emergência.

Realizou-se, em maio, a reunião da Comissão Municipal de Proteção Civil (CMPC) nas instalações do 
Serviço Municipal de Proteção Civil. A CMPC tem como missão, assegurar que todas as entidades e 
instituições de âmbito municipal, imprescindíveis às operações de proteção e socorro, emergência 
e assistência previsíveis ou decorrentes de acidente grave ou catástrofe, se articulam entre 
si garantindo os meios considerados adequados à gestão das ocorrências de Proteção Civil que 
ocorram no Município. 

REUNIÃO DA COMISSÃO MUNICIPAL 
DE PROTEÇÃO CIVIL DO BARREIRO

O Serviço Municipal de Proteção 
Civil do Barreiro recebeu, 
recentemente, a visita dos alunos 
do Clube de Proteção Civil da 
Escola Secundária Alfredo da 
Silva. Durante a mesma foi feita 
uma apresentação sobre o sistema 
de Proteção Civil, os veículos e 
equipamentos disponíveis no 
Município e uma sensibilização para 
os riscos existentes no Concelho.
No mesmo âmbito, a escola foi palco 
de um concurso para a escolha do 

melhor logotipo para o seu Clube de Proteção Civil, cujas propostas foram votadas por 
elementos do Serviço de Proteção Civil local. 
Este clube tem como objetivo o envolvimento da comunidade educativa na construção 
de uma cultura de segurança; a educação para a prevenção e minimização de riscos; 
a promoção de uma cidadania ativa e participante; a sensibilização dos alunos para os 
assuntos de proteção civil; melhor conhecer protagonistas e intervenientes, identificar 
riscos naturais e tecnológicos e para a adquirir hábitos de segurança que promovam 
atitudes e comportamentos adequados em emergências.

ESCOLA SECUNDÁRIA 
ALFREDO DA SILVA TEM CLUBE 
DE PROTEÇÃO CIVIL 
Criação de logotipo e visita ao serviço do Barreiro

O SMPC do Barreiro promoveu, no dia 8 de março, a iniciativa “Missão Chile”, cujo objetivo foi uma 
conversa aberta com os bombeiros da Península de Setúbal que integraram a força nacional 
empenhada na missão de combate a incêndios florestais no Chile. Uma vez que nem todos têm a 
oportunidade de participar numa missão internacional, pretendeu-se neste encontro aproveitar a 
experiência e feedback daqueles que tiveram. Estiveram presentes neste momento de partilha de 
experiências e conhecimentos os bombeiros: Fernando Bento, Bombeiros Sul e Sueste – Barreiro, 
Duarte Rodrigues, Bombeiros Amora, Diogo Teixeira, Bombeiros Canha, David Marques, Bombeiros 
Águas de Moura, Paulo Oliveira, Bombeiros Cacilhas e Paulo Surgiu, Bombeiros Cacilhas. 

PROTEÇÃO CIVIL PROMOVE 
ENCONTRO ENTRE BOMBEIROS 
PARA PARTILHA DE EXPERIÊNCIAS 
Conversa aberta “Missão Chile” 
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ATIVIDADE DA CMB E ICNF NA MATA DA MACHADA 
“É um exemplo para o País, de proximidade e de interajuda” - Secretário de Estado 
da Conservação da Natureza e Florestas  
O Dia Internacional das Florestas ficou marcado pela visita do Secretário de Estado da 
Conservação da Natureza e Florestas, João Paulo Catarino, e do Presidente do ICNF, Nuno 
Banza, que se reuniram, na Mata Nacional da Machada, com Rui Pedro Pereira, Vereador do 
Município, e André Pinotes Batista, deputado e Presidente da Assembleia Municipal.
Esta visita teve como objetivo conhecer, no território, as diversas ações realizadas, 
nomeadamente de controlo de espécies invasoras, ou de valorização de habitats e de gestão 
de combustíveis. 
João Paulo Catarino elogiou Rui Pedro Pereira pelo excelente trabalho desenvolvido pela 
Autarquia, em articulação com o ICNF, no sentido da preservação e desenvolvimento da Mata 
Nacional da Machada.
“É um exemplo para o País, de proximidade e de interajuda”. 
Referiu, ainda, que áreas públicas, como esta Mata nacional, irão ser objeto de investimentos 
por parte do poder central e que a gestão destes territórios faz mais sentido com o envolvimento 
das autarquias, eventualmente, através de cogestão. “Nestes territórios considero determinante 
que os autarcas os sintam como uma área pública que é, claramente, também deles”.
Adiantou que o governo está disponível para apoiar a Mata, financeiramente, em várias matérias, 
nomeadamente, na requalificação do seu parque de estacionamento. 

“Estamos no bom caminho”
“É um orgulho receber o Secretário de Estado e o apoio do Governo”, referiu Rui Pereira. Esta 
presença é para o Vereador “um sinal de que estamos no bom caminho, do reconhecimento 
e do grande trabalho que estamos a fazer na Mata da Machada, ao nível da educação 
ambiental, com todos os nossos alunos do ensino básico, pois queremos que eles sejam o 
veículo transmissor de uma mensagem de preservação ambiental”. 
Na ocasião, André Pinotes Batista salientou a mudança de paradigma do Barreiro. “Outrora 
eramos vistos como uma terra cinzenta, hoje exportamos este orgulho ambiental.  Para 
além de destacar a presença do Secretário de Estado, sente orgulho na atual Secretaria de 
Estado, Patricia Gaspar, e no Presidente do ICNF, Nuno Banza, ambos do Barreiro, revelando 
a “consciência ambiental da nossa terra”. 
“Mudando a floresta também podemos mudar a vida das pessoas” ressalvou Nuno Banza. 
“O que queremos mostrar aqui hoje são as condições para que a Mata seja mais resiliente 
e que apresente melhores serviços aos ecossistemas”. Na sua opinião, o trabalho realizado 
pelo ICNF e pela CMB é “muito importante, pois contribui para a melhoria das condições deste 
espaço florestal e da vida das pessoas. Para que tudo seja possível é preciso investir e criar 
condições”.  

BARREIRO RENOVA PROTOCOLO DE COOPERAÇÃO 
COM A DIREÇÃO-GERAL DO CONSUMIDOR

Celebrou-se no dia 6 de março a renovação do Protocolo de Cooperação 
entre o Município do Barreiro e a Direção-Geral do Consumidor (DGC) 
na Escola Secundária de Santo André (ESSA), no âmbito do mês 
do Consumidor. Esteve presente o Vice-Presidente no exercício da 
Presidência, Rui Braga, as Vereadoras Maria Arlete Cruz e Sara Ferreira, 
bem como a Diretora Geral da DGC, Ana Catarina Fonseca, e a Diretora 
da Escola, Dulce Ferreira.
Satisfeito com a plateia cheia de jovens interessados no debate 
dinamizado pela DGC sobre a defesa do consumidor, Rui Braga recordou 
a influência do descartável para o crescimento da economia depois 
da segunda Guerra Mundial, e incitou novos hábitos de consumo 
da população, mais sustentáveis e adaptados à sociedade atual. “A 
vossa geração vai ter [que assumir] essa responsabilidade de, não 
só saberem os vossos direitos, mas também ter comportamentos 
de consumo adequados e reutilizarem a palavra” para que novas 
gerações deem continuidade a uma economia circular. Acrescentou 
ainda que, “para além de saberem os direitos que temos quando 
compramos online, até porque é muito fácil comprar online, é preciso 
que todos nós tenhamos a responsabilidade de fazer uma pergunta 
antes da compra: se precisamos efetivamente daquilo que estamos 
a comprar”, defendeu o autarca, apelando a uma responsabilidade 
coletiva e ponderada.
Na opinião da Vereadora Maria Arlete Cruz “o consumo online é 
uma prática que os nossos jovens estão habituados e, como tal, é 
necessário dotá-los de algumas ferramentas na defesa de todas as 
compras online e de outras atividades que possam fazer”. 
A responsável pelo Centro de Informação Autárquico ao Consumidor 
(CIAC) acrescenta que a celebração do presente protocolo sucede “no 
sentido de protegermos os nossos munícipes”, abrangendo a promoção 
da defesa dos direitos do consumidor, a prestação de informações e o 
apoio na resolução de conflitos por via do CIAC. Sara Ferreira, Vereadora 
da área de Educação, defendeu que a formação de jovens e a cidadania 
estão intimamente ligadas. “Os jovens terem a real noção dos direitos 
que têm é fundamental para uma cidadania ativa”.
No dia 15 de março celebrou-se o Dia Mundial dos Direitos do Consumidor. 

No âmbito desta comemoração, a Direção-Geral do Consumidor dinamizou uma sessão do “Roteiro para a Defesa do Consumidor” dedicada aos jovens, no auditório da ESSA, com o intuito de, 
em conjunto com a Autarquia, apelar a um consumo digital mais consciente, mais sustentável e responsável. Ana Catarina Fonseca agradeceu os anos de trabalho contínuo entre o Município e 
a DGC e destacou a influência do papel dos jovens enquanto consumidores.

PROJETOS EM CURSO
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UNIÃO DAS FREGUESIAS 

BARREIRO 
E LAVRADIO

NOTÍCIAS 
DAS
FREGUESIAS

AQUI FREGUESIAS

A União das Freguesias começou o novo ano com a realização de um passeio cultural a Aveiro, 
no qual os fregueses desfrutaram de um passeio de moliceiro e almoço/lanche no Complexo 
Turístico João Capela, com animação musical. Em fevereiro, promoveu-se uma nova visita ao 
Teatro Politeama para a assistir a “Revista é Sempre Revista” e realizou-se a típica Feira do 
Fumeiro, no Polis (Santo André), com diversos produtos regionais, artesanato, restauração, 
animação e entretenimento. Além destas iniciativas culturais, no primeiro sábado de cada mês, 
é possível participar e/ou visitar a Feira da Bagageira que decorre no Polis (Santo André).
Este ano voltaram os desfiles de Carnaval das escolas, para animar algumas ruas das 
freguesias de Alto do Seixalinho e Santo André. No final dos desfiles, a UFASSAV presentou as 
crianças e comunidade escolar envolvida com um lanche.
No âmbito da comemoração do Dia da Árvore, a UFASSAV realizou uma palestra relativa ao 
tema junto das turmas do 4º ano da Escola Professora Manuela Fonseca, na qual foi orador o 
Presidente da Junta, Carlos Artur Raposinho dos Santos. Adicionalmente, apoiou-se a “Ação 
de sensibilização sobre Polinizadores”, do CEA – Centro de Educação Ambiental da Câmara 
Municipal do Barreiro, que envolveu a distribuição de sementes pelas escolas das freguesias.
A UFASSAV continua a investir na reabilitação de espaços ajardinados das freguesias, 
nomeadamente na Rua Francisco Casal com a substituição de rede de rega e colocação de novas 
flores, e na Avenida do Bocage com a realização de jardim sem sistema de rega, permitindo 
conciliar a baixa manutenção com o consumo sustentável de água. Destacamos, também, a 
intervenção de substituição do piso do Polidesportivo, junto à Escola EB Barreiro.
Aproveitamos o momento para expressar o nosso agradecimento às nossas funcionárias 
Maria José Marujo e Rosa Saramago que se aposentaram recentemente, desejando muitas 
felicidades. Muito nos honra a dedicação e compromisso no desempenho das suas funções na 
União das Freguesias.

Com abril chega a certeza de um conjunto de melhorias para a nossa freguesia!
A um ano de celebrarmos 50 anos da “Revolução dos Cravos”, apresentámos uma 
programação diversificada, com um forte envolvimento da generalidade das forças 
vivas da freguesia. De destacar a realização da I Feira “Sabores de Abril” (uma 
iniciativa a repetir), bem como a ação de formação/motivação a realizar com o 
movimento associativo, num debate aberto e construtivo, no sentido de otimizar 
sinergias e delinear projetos comuns.
Com a realização da I Feira “Sabores de Abril” recebemos também, pela primeira 
vez, o programa da TVI “Somos Portugal”. Com este, não pudemos perder a 
oportunidade de mostrar e promover o que de melhor se faz pela União das 
Freguesias de Barreiro e Lavradio. Um mar de gente inundou a Avenida Bento 
Gonçalves (vulgo Avenida da Praia) num dia que foi, efetivamente, memorável.
A higiene urbana continua a ser um grande desafio! Um desafio que é de tod@s 
e para o qual precisamos da colaboração de tod@s! Se efetivamente a Junta de 
Freguesia tem a competência de manter o espaço público em condições, as/os 
munícipes têm o dever de zelar por aquilo que também é seu! Por isso, avançaremos 
a breve trecho com uma campanha de sensibilização que envolverá as escolas, o 
comércio local e o movimento associativo. Unidos por um slogan – “Lixo na Rua 
Não! Tu fazes parte da Solução!”, associado à aquisição de uma nova carrinha, a 
Junta de Freguesia do Barreiro e Lavradio vai colaborar na recolha de monos não 
agendada, bem como na lavagem das envolventes dos contentores de recolha de 
resíduos sólidos urbanos.
Daremos continuidade, e em paralelo, às tarefas habituais de manutenção do 
espaço público, em toda a extensão da freguesia, tarefas estas que se prevê que 
venham a ser incrementadas com novos recursos humanos, com a contratação 
de serviços e eventual aquisição de novas máquinas e ferramentas. No Lavradio, 
durante este ano e parte do próximo, a junta de freguesia avançará, também, 
com a requalificação de alguns espaços públicos, convertendo-os em zonas de 
estacionamento ordenado, ou em espaços para usufruto da população. Ainda no 
Lavradio avançaremos também com a colocação de um parque infantil nos Loios.

UNIÃO DAS FREGUESIAS 

ALTO DO SEIXALINHO
SANTO ANDRÉ
E VERDERENA
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UNIÃO DAS FREGUESIAS 

PALHAIS E COINA

AQUI FREGUESIAS

No início de mais um ano de trabalho congratulamo-nos por ter realizado as ações 
necessárias ao enquadramento e funcionamento da Freguesia. 
Procedemos à automatização da rega com a colocação de electroválvulas de rega 
automática e de noite, para a poupança de recursos na nossa Freguesia.
Tivemos intervenções nas seguintes áreas: obras, higiene urbana, limpezas e corte de 
ervas e  requalificação de jardins.
As ações de limpeza têm decorrido de acordo com o agendamento quinzenal previsto, ou 
onde se justifique uma ação necessária iminente.
Realizaram-se diversos eventos na nossa freguesia, nomeadamente o Desfile de Carnaval 
- 2023 e a Feira da Bagageira” – no 1º sábado de cada mês.
Ao nível dos recursos humanos, damos as boas-vindas aos dois novos funcionários da 
Junta de Freguesia.

A União das Freguesias de Palhais e Coina continua a realizar o trabalho diário, necessário e 
possível, na área geográfica da Freguesia.
Estamos preocupados com o número de roturas de água que aparecem no espaço público, que 
levam a grande desperdício de água, danificando as calçadas/pavimentos e criando insegurança 
a quem utiliza os passeios pedonais e outros espaços, uma vez que as suas reparações levam 
algum tempo a ser efetuadas, com a agravante da “falta de calceteiros” para regularizar as 
calçadas e também a demora na colocação de massas asfálticas nos “buracos” deixados pelas 
ruas. 

Com o fim/início do ano muito chuvoso, o crescimento das ervas foi muito exponencial, pelo 
que foi necessário dar prioridade à limpeza nas bermas dos caminhos e ruas não asfaltadas da 
Freguesia (cerca de 30 Km), assim como a regularização destas (colocação de desperdício de 
alcatrão nos buracos que vão aparecendo).  Também é feita diariamente a extirpação/corte de 
ervas nos passeios pedonais, evitando por enquanto a utilização de herbicidas.

Com o início da Primavera demos “cor” aos nossos vasos/canteiros, plantando algumas flores. 
Continuamos a tratar devidamente os nossas zonas verdes/espaços ajardinados e a dar 
atenção à higiene urbana, tendo em atenção/controlo às descargas de monos e ramagens que 
são indevidamente colocadas junto dos contentores, ilhas e moloques de recolha de resíduos 
domésticos, distribuídos por toda a Freguesia.

Para a realização de todo este trabalho em prol do bem coletivo, nunca é demais AGRADECER 
aos nossos trabalhadores do Setor do Meio Ambiente e Administrativos pelo seu empenho e 
dedicação. Fica o nosso OBRIGADO!

Acompanhamos e apoiamos o desfile de Carnaval das Escolas da Freguesia, uma parceria com 
a Câmara Municipal.

Comemorámos o Dia Internacional da Mulher, distribuindo flores pela população feminina da 
Freguesia, realizamos um jantar convívio com Eleitas, Trabalhadoras e Executivo e oferecemos 
a todas as participantes uma simbólica lembrança.

No próximo mês de maio, vamos reiniciar a realização do passeio anual, dos reformados/
pensionistas da Freguesia.

Acompanhámos e participámos na iniciativa realizada pela Câmara Municipal a propósito do Dia 
Mundial da Árvore/Floresta, no Centro de Educação Ambiental - Mata da Machada e Sapal do 
Rio Coina, com distribuição de um pacote de sementes pelos  participantes (alunos, educadores, 
professores), para semearem  e acompanharem o  crescimento das diversas espécies de 
plantas.

Obrigado à Câmara Municipal do Barreiro pelo apoio que nos tem dado. 

E vamos CAMINHANDO... na construção de uma melhor Freguesia

JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECA
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VOZ DA ASSEMBLEIA

Decorrido este tempo de mandato e da 
última entrevista realizada – publicada 
na edição junho/julho 2022 –, como está 
a ser a experiência de trabalho do PSD na 
Assembleia Municipal? 

Há um ano, após as eleições autárquicas 
que conferiram ao PS a maioria absoluta, 
verificavam-se já, da parte dos eleitos do 
PS, sinais evidentes de prepotência e de 
incapacidade de ouvir os outros, eleitos pelas 
demais forças políticas. Especificamente 
nas reuniões da Assembleia Municipal, 
registava-se incompreensível agressividade 
e incapacidade dos eleitos da Câmara 
Municipal de discutir politicamente os 
assuntos, incluindo, note-se, com os próprios 
parlamentares do PS e não apenas com 
as oposições. Por outro lado, os trabalhos 
da Assembleia Municipal eram também 
fortemente prejudicados pelas permanentes 
intervenções e comentários – no fundo, pela 
pulsão, legítima, de estar no centro da ação 
e de ser o centro das atenções – do Senhor 
Presidente da Assembleia. Ou seja: ao invés 
do que existiu anteriormente, com outros 
Presidentes, a Assembleia Municipal do 
Barreiro encontrou-se órfã de um verdadeiro 
Presidente, que se quer de perfil discreto, 
moderado e institucional. Hoje, 12 meses 
volvidos, a situação infelizmente não melhorou 
substancialmente. Embora deva dizer que a 
postura de um ou outro Vereador da Câmara 
na relação com a Assembleia Municipal 
tenda a ser mais construtiva e focada nos 
interesses do Barreiro e dos barreirenses: 
trata-se, tipicamente, dos Vereadores mais 
experientes, mais conhecedores, com mais 
vontade de mudar e melhorar o Concelho e 
com mais capacidade de concretização. Do 
lado dos eleitos da Assembleia Municipal, 
regista-se o normal trabalho, em regra 
construtivo, dos parlamentares da oposição. 
Já da parte da bancada do PS vai-se sentindo 
uma curiosa tensão: a par dos eleitos que não 
intervêm ou se limitam a elogiar a Câmara, 
outros eleitos do PS afirmam-se também 
pelo sentido crítico, pela responsabilidade 
institucional e pela vontade de trabalhar pelo 
Barreiro.

Entretanto, o Grupo Municipal do PSD 
continua a fazer o seu trabalho, a questionar 
e a apresentar as suas propostas, 
raramente acolhidas pelo PS. A este 
respeito, destaco as seguintes propostas e 
recomendações, recusadas pelo PS ou ainda 
não implementadas pela Câmara: criação de 
um programa especial de apoio social aos 
barreirenses, destinado a ajudar a combater 
os efeitos da inflação na vida dos cidadãos; 
reorientação do orçamento municipal para 
maior despesa social, designadamente 
mediante a reprogramação de obras não 
prioritárias ou através da redução das 
despesas com assessorias, imagem e 
propaganda; melhoria das condições de 
iluminação e limpeza das ruas; criação de 
uma Agência Local de Investimento; criação 
do corpo de Polícia Municipal; conversão do 
propagandeado cheque cultura, atualmente 
um mero cartão de desconto, num verdadeiro 
cheque cultura, de utilização livre pelos 
cidadãos na aquisição de produtos culturais. 
A este respeito, julgo que os barreirenses não 
têm noção que o desconto máximo associado 
ao cheque cultura é, presentemente, de 20 
euros e que, de acordo com o regulamento 
em vigor, cada utente tem de desembolsar, no 
mínimo, mais 30 euros para beneficiar do dito 
desconto. Ou seja, trata-se de um benefício 
concebido essencialmente para cidadãos que 
verdadeiramente não precisam do desconto 
em causa. O Grupo Municipal do PSD opôs-
se também, recentemente, à aprovação da 
venda de um terreno municipal a um colégio 
privado. Não estando em causa a iniciativa 
privada e o colégio, não ficámos certos que 
as necessidades do Agrupamento Escolar 
confinante e o interesse público tivessem 
sido adequadamente acautelados pela 
Câmara. Para além do mais, o potencialmente 
interessante e útil protocolo relativo aos 
tempos e modos de utilização municipal 
das futuras instalações do colégio não se 
encontrava concluído ou, pelo menos, não foi 
exibido e, acima de tudo, o preço de venda 
do terreno municipal é inferior, em cerca 
de 30.000 euros, ao valor da avaliação do 
Município.
Por fim, cabe assinalar que o PSD está 
representado nas seis Comissões Permanentes 
da Assembleia Municipal, tendo assumido a 
Coordenação da 4ª Comissão, destinada a 
fiscalizar, recolher informação e contribuir 
nos domínios da Saúde, Direitos Sociais, 
Habitação e Cidadania. Nas Comissões, todas 
as forças políticas integrantes da Assembleia 
Municipal estão representadas, tendo esta 
conquista resultado muito do trabalho do 
PSD nos diversos mandatos. Deve, porém, 
reconhecer-se que esta abertura democrática 
não teria sido viável sem o apoio dos outros 
partidos, em particular da CDU e mais 
recentemente do PS. No caso da Comissão 
de Saúde, Direitos Sociais, Habitação e 
Cidadania estabeleceu-se já um relevante 
plano de atividades e visitas, com intervenção 
nos diversos domínios. De momento, para 
além da Câmara Municipal, reunimos com 
o Conselho de Administração do Centro 

Hospital Barreiro Montijo, tendo visitado as 
urgências de Obstetrícia e de Pediatria. Esta 
reunião e visita foi, aliás, muito interessante 
e produtiva, tendo resultado a expetativa 
de numa ou noutra matéria ser possível 
ajudar o Centro Hospitalar a implementar 
opções estratégicas, em benefício do nosso 
Concelho e dos barreirenses. Tencionamos 
reunir também com associações e IPSS, 
com organismos representativos e com os 
agrupamentos escolares, bem como visitar 
bairros do Concelho. Sei que os objetivos 
são ambiciosos, para mais pelo facto de 
todos os membros da Comissão terem as 
suas profissões, nenhum de nós sendo 
profissional da política. Sei também que será 
complexo harmonizar sempre as diferentes 
sensibilidades pessoais e partidárias. Mas 
espero muito que consigamos, juntos, levar 
este barco a bom porto.

Quais os objetivos do Programa?

Trata-se de uma pergunta recorrente e que 
não faz muito sentido colocar ao PSD, tendo 
o PSD perdido as eleições autárquicas de 
2021, para mais com uma maioria absoluta 
do PS. O PSD apresentou-se às eleições de 
2021 com um Programa bastante completo, 
que se encontra acessível para quem quiser 
consultá-lo. Convido, aliás, quem quiser falar 
connosco, para aceder à cópia do Programa 
ou para nos falar do Concelho ou da sua rua, 
bairro ou freguesia, a comunicar com o PSD 
através do endereço psd.barreiro@gmail.
com ou a dirigir-se pessoalmente a qualquer 
dirigente ou autarca do PSD. Para além dos 
eleitos da Assembleia Municipal, tenho a 
certeza que o Luís Tavares Bravo (presidente 
do PSD Barreiro), a Susana Rita (autarca de 
Palhais e Coina), o Euclides Sabino e o Marco 
Agra (autarcas de Santo António), o David 
Conceição (autarca do Alto do Seixalinho, 
Santo André e Verderena) e o Tiago Sousa 
Santos (autarca do Barreiro e Lavradio) terão 
todo o gosto em escutar o que os barreirenses 
tenham para lhes dizer. Dito isto, é claro, tem 
de ser claro, que, no Barreiro, a alternativa ao 
PS não é já a CDU e o regresso ao passado, 
tendo passado a ser o PSD. Presumindo, 
naturalmente, que o PSD se apresenta como 
equipa, habilitada e dotada das diversas 
competências relevantes. 

O líder do PSD apela à comunicação, desafiando 
a população a contactar psd.barreiro@gmail.
com ou a dirigir-se pessoalmente a qualquer 
dirigente ou autarca do partido.

Quais são as linhas de forças do PSD para o 
Barreiro? 

O PSD não deixaria, na presidência da 
CMB, de apostar ao máximo na captação 
de investimento reprodutivo em indústrias 
limpas como forma de criar riqueza e emprego 
e atrair e reter população, em especial 
jovem. Algo que o PS manifestamente não 
tem conseguido fazer! Criando mais riqueza, 
haveria também mais meios para apoiar os 

carenciados, desenvolvendo-se uma política 
verdadeiramente social-democrata de 
desenvolvimento económico, social, cultural, 
desportivo e ambiental do Concelho, em 
oposição à política tecnocrática, de curto 
prazo e sempre em festa do atual Executivo 
Municipal. O PSD não esqueceria a limpeza, 
o respeito pelas regras e a segurança como 
condições de liberdade, de captação de 
investimento e de promoção da qualidade de 
vida. Enfrentaria os temas da integração e das 
comunidades com realismo e desassombro, 
reconhecendo os problemas alguns bastante 
graves, como todos sabemos e trabalhando 
para os resolver ou para mitigar os seus 
efeitos, sem hipocrisia mas também sem 
preconceito. O PSD definiria também uma 
política local de habitação, hoje inexistente 
no Barreiro, elaborando a Carta Municipal de 
Habitação, perspetivando as necessidades 
habitacionais a prazo, em vários cenários, 
procurando fomentar a oferta, em especial nos 
domínios da habitação social e da habitação 
acessível, mapeando também claramente 
as áreas do Concelho destinadas ao reforço 
habitacional em situação de carência.

A reabilitação urbana seria uma evidente 
prioridade

A reabilitação urbana seria uma evidente 
prioridade, sendo conhecidas as propostas 
do PSD no sentido da criação de uma 
sociedade de reabilitação urbana, operando 
com organismos destinados à promoção e 
financiamento da reabilitação urbana, numa 
lógica de colaboração público-privada. 
Seriam também claras as apostas na saúde, 
na educação, no associativismo, na cultura, 
no desporto e no ordenamento urbano e do 
território, bem como na preservação e, se 
possível, fortalecimento dos Transportes 
Colectivos do Barreiro.
Em pano de fundo, o PSD, contrariamente ao 
atual Executivo Municipal, não deixaria de 
reivindicar do Poder Central a concretização 
das frequentes promessas e anúncios, 
designadamente quanto a infraestruturas 
estratégicas, bem como os necessários 
investimentos promovendo ou facilitando 
a mobilidade, não apenas as pontes mas 
também, e antes disso, o reforço da qualidade 
e fiabilidade do serviço de transporte fluvial 
no Tejo.

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
VICTOR CASTRO NUNES 
Líder de Bancada do Grupo Municipal do Partido 
Social Democrata (PSD)

O PSD está representado nas seis Comissões 
Permanentes da Assembleia Municipal, tendo 
assumido a Coordenação da 4ª, destinada a 
fiscalizar, recolher informação e contribuir nos 
domínios da Saúde, Direitos Sociais, Habitação e 
Cidadania.

A reabilitação urbana seria uma evidente 
prioridade

O PSD não esqueceria a limpeza, o 
respeito pelas regras e a segurança 
como condições de liberdade, de 
captação de investimento e de 
promoção da qualidade de vida.
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PS que, com toda a legitimidade, está a 
ser aplicado, ou não. Mas os Barreirenses 
também elegeram Vereadores, membros 
da AMB e membros das Assembleias 
de Freguesia da CDU, e este conjunto de 
eleitos, sem ter a pretensão de aplicar o seu 
programa, procura, no entanto, defender 
aquilo que considera ser o interesse do 
Barreiro e dos Barreirenses, seja ao nível 
das questões estruturais e estratégicas, seja 
ao nível dos problemas concretos com que 
os Barreirenses se confrontam no seu dia-
a-dia.
No que diz respeito aos eleitos da AMB, vamos 
continuar a lutar pela afirmação do interesse 
público, pela defesa dos valores ambientais 
do nosso concelho e pela melhoria da 
qualidade de vida dos Barreirenses, mas 
também pela defesa dos serviços públicos e 
pela autonomia do Poder Local Democrático, 
que ainda recentemente sofreu mais uma 
golpada com o PS a retirar poderes aos 
Municípios no que diz respeito à natureza 
dos pareceres sobre a localização de 
aeroportos. Parece que a Lei só vale quando 
dá jeito, quando interessa aos propósitos 
do Governo ou da Vinci, quando não dá jeito, 
altera-se a lei.
Estaremos atentos e dispostos a continuar 
a exigir o reforço do SNS no plano local, na 
valorização da educação, nos direitos de 
quem trabalha, na defesa do comércio local 
e das Micro, Pequenas e Médias Empresas 
que estão literalmente sufocadas, na 
valorização do associativismo, e na proteção 
e valorização da nossa orla costeira, Tejo e 
Coina, no combate às alterações climáticas, 
sem perder de vista que o Barreiro aderiu, em 
2016, com a CDU à rede de municípios para a 
adaptação local às alterações climáticas.

- Quais são as linhas de força da CDU para 
o Barreiro?

De certa forma, parte desta resposta está 
já dada na resposta à pergunta anterior, 
ainda assim sublinhamos que o trabalho 
dos eleitos da CDU não se esgota no plano 
institucional, por isso temos estado e vamos 
continuar a estar, junto das populações, 
seja nas referidas visitas a várias zonas 
do concelho em contacto direto com as 
pessoas e inseridas na perspetiva de uma 
política de proximidade e de envolvimento 
dos moradores na construção de um projeto 
de desenvolvimento para o concelho e na 
procura de respostas para os problemas 
concretos, mas também junto das populações 
quando procuram lutar pelos seus direitos 
como aconteceu, por exemplo, na defesa 
das valências do Hospital do Barreiro ou em 
geral na defesa do SNS.
Continuaremos a combater a ideia que tem 
orientado as opções do atual executivo que 
parece entender que o que interessa não é 
resolver os problemas das pessoas, o que 
interessa é que os Barreirenses fiquem com 

VOZ DA ASSEMBLEIA

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
JOSÉ LUÍS FERREIRA 
Bancada do Grupo Municipal da CDU 
- Coligação Democrática Unitária
O Grupo Municipal da CDU está empenhado 
na defesa dos interesses das populações do 
Barreiro, na melhoria da sua qualidade de vida, na 
preservação e valorização dos valores ambientais 
do Barreiro e na defesa do interesse público.

- Decorrido este tempo de mandato como 
está a ser a experiência do trabalho do 
Grupo Municipal da CDU na Assembleia 
Municipal?

O trabalho do Grupo Municipal da CDU tem 
vindo a ser orientado no sentido de procurar 
contribuir para a defesa dos interesses 
das populações do Barreiro, na melhoria 
da sua qualidade de vida, na preservação 
e valorização dos valores ambientais do 
Barreiro e na defesa do interesse público.
Sucede que a maioria absoluta do PS não tem 
permitido que as propostas da CDU tenham 
reflexos na vida dos Barreirenses, ainda 
assim, temos insistido na apresentação de 
contributos, de propostas, de moções, de 
pedidos de esclarecimento e na denúncia de 
situações que nos são testemunhadas pelos 
cidadãos, sobretudo das que nos chegam 
através das várias iniciativas de contacto 
com as populações que a CDU tem vindo a 
promover por todo o Concelho.
E, portanto, temos procurado, não só, ser 
porta-vozes das populações, como também, 
contribuir para a resolução dos problemas 
com que as pessoas se confrontam. Por 
outro lado, insistimos na defesa do interesse 
público, que aliás, ganha especial relevância 
face às opções da gestão PS, que indiciam 
uma relativa aversão por tudo o que é público.
De facto, depois da pretensão de passar 
a Braamcamp para os privados, um 
património que a CDU trouxe para a esfera 
pública, depois da privatização da recolha de 
resíduos, que aliás o executivo não assume, 
dizendo que não privatizou o serviço, depois 
de ter cedido por uns míseros 5 mil € anuais, 
o direito de superfície ao Grupo CUF para a 
implementação de um serviço privado de 
saúde, depois de ter concessionado a Muleta 
a privados, chegou agora a vez do terreno 
junto à EB 2/3 da Quinta da Lomba que vai ser 
entregue a privados, comprometendo desta 
forma as possibilidades de desenvolvimento 
futuro desse estabelecimento de ensino, 
uma vez que esse terreno, público, estava 
destinado para um equipamento público, ou 
seja, os alunos da escola pública vão continuar 
a sua prática desportiva apenas quando as 
condições climatéricas o permitirem.

Fica a ideia de que para este executivo 
tudo é oportunidade de negócio e a Câmara 
Municipal pouco mais do que uma imobiliária. 
Relativamente aos trabalhos da própria 
Assembleia Municipal, a experiência tem 
permitido perceber que o PS transformou a 

sua maioria absoluta num palco de arrogância 
e com um sentido pouco democrático, como 
temos visto nas reuniões da AMB.
Uma Assembleia Municipal onde o seu 
Presidente veste a farda de defensor do 
executivo camarário e até do Governo, e que 
encara o exercício das suas funções como se 
estivesse acima da lei e do regimento, que 
pretende até, ter uma palavra a dizer sobre 
o conteúdo das próprias declarações de voto 
dos eleitos, a fazer lembrar os tempos do 
lápis azul e da censura.

Por outro lado, assistimos com frequência 
a reações crispadas por parte de alguns 
membros do executivo quando usam da 
palavra para responder a certos pedidos de 
esclarecimento, sobretudo vindos da CDU, e 
até a um literal “apontar de dedo” à bancada 
da CDU em tom acusatório, como ocorreu 
quando a AMB decidiu abrir um espaço, por 
proposta da bancada do PSD, para que a 
Câmara, querendo, se pronunciasse sobre 
a nomeação para a Proteção Civil. Quem 
ouvisse a intervenção do Sr. Vereador e Vice-
Presidente e não estivesse atento, haveria 
de concluir que tinha sido a CDU a fazer a 
proposta para que a Câmara falasse sobre 
o assunto, ou então que tinha sido a CDU a 
fazer a nomeação. E não foi nem uma coisa 
nem outra.
Aliás, depois de tão erudita intervenção do Sr. 
Vice-Presidente já não estranhamos quando 
o mesmo afirma, perante a Assembleia 
Municipal que os problemas das ligações 
fluviais Barreiro-Lisboa, não dizem respeito 
ao Barreiro e aos Barreirenses ou quando 
afirma que o Plano Ferroviário Nacional não 
diz respeito ao Barreiro, apesar desse plano 
fazer alusão à Terceira Travessia do Tejo.

- Quais os objetivos do programa?

Como sabemos o programa autárquico da 
CDU foi construído para o patamar municipal 
no seu conjunto e para cada uma das suas 
freguesias, e tem naturalmente um cunho 
coletivo, porque na CDU ouvimos, partilhamos 
e discutimos coletivamente as soluções. Ora, 
face aos resultados eleitorais que deram 
maioria absoluta ao PS, é o programa do 

“(…) temos procurado, não só, ser porta-
vozes das populações, como também, 
contribuir para a resolução dos problemas 
com que as pessoas se confrontam.”

a ideia que se faz. O que interessa não é fazer, 
mas imprimir a ideia, a perceção de que se fez. 
O que interessa é que os Barreirenses pensem 
que a recolha de resíduos não foi privatizada, 
mas a verdade é que o PS entregou esse serviço 
público aos privados.
E continuaremos a lembrar o PS que não é 
suficiente apresentar e votar moções em defesa 
do combate às alterações climáticas, sobretudo 
quando se bate palmas à ida do aeroporto para 
o Montijo ou quando se pretende privatizar e 
betonizar a Braamcamp e toda a zona húmida 
que a envolve. Que não é suficiente apresentar 
e votar moções sobre a poupança da água, 
sobretudo quando mostram tanta resistência 
quando falamos da necessidade de garantir a 
gestão pública da água ou a sua não privatização.
Manteremos a firmeza dos nossos princípios 
para a defesa intransigente dos interesses 
do Barreiro e do Barreirenses e por isso os 
Barreirenses podem continuar a contar com os 
eleitos da CDU.

“Manteremos a firmeza dos 
nossos princípios para a defesa 
intransigente dos interesses do 
Barreiro e do Barreirenses. (...)”

“(…) o programa autárquico da CDU foi 
construído para o patamar municipal 
no seu conjunto e para cada uma das 
suas freguesias, e tem naturalmente 
um cunho coletivo (...)”
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CASA DOS RAPAZES DO BARREIRO 
VISITA QUINTA DO MIÃO

No mês de fevereiro, o Centro de Recolha Oficial 
do Barreiro (CRO) – Quinta do Mião recebeu 
a visita de vários jovens da Casa dos Rapazes 
do Barreiro, acompanhados pelas educadoras 
e direção técnica, tendo sido recebidos pelo 
Vereador Carlos Guerreiro e pelo Médico 
Veterinário do Município, Dr. Armando Silva. 
Na ocasião, foram abordados diversos assuntos, 
entre os quais o da educação para o bem-estar 
animal; os problemas do cotidiano do CRO; a 
sensibilização para a necessidade de se fazer 
adoções responsáveis e quais as consequências 
e ações a tomar perante os atos de abandono 
e de maus-tratos a animais. Os jovens tiveram, 
ainda, a oportunidade de interagir com 
alguns dos animais da Quinta, o que levou à 
concretização de uma adoção. 
Para o Vereador Carlos Guerreiro, que 
acompanhou os jovens e as técnicas nesta 
visita, importa destacar que “o Centro 
de Recolha Oficial – Quinta do Mião tem 
vindo a desenvolver um trabalho em duas 
grandes frentes: uma primeira, que passa 
por concretizar o aumento do número de 
adoções. Trabalho esse que tem vindo a ser 
concretizado com êxito, contabilizando-se 
27 adoções nos primeiros três meses do ano 
e que muito se deve ao excelente trabalho da 
equipa do CRO. E uma segunda, em que temos 
vindo a desenvolver uma maior colaboração e 
ação com os cuidadores ao abrigo do programa 
CED, tendo já sido esterilizados, desde o início 
do ano, cerca de 135 animais errantes”.
Sobre a visita e a adoção por parte destes jovens, 
o Vereador salienta que, “temos o objetivo de 
abrir, ainda mais, o CRO a visitas de munícipes, 
como é caso desta, onde podemos ter um papel 
ativo na educação para a cidadania para estes 
rapazes. É bastante reconfortante para o nosso 
trabalho diário este tipo de adoções, pelo que 
desejo as maiores felicidades aos jovens e ao 
novo elemento da «família»”.

PROJETO JOVENS EM AÇÃO 
PELA CIDADANIA 
“IMIGRAÇÃO NA UNIÃO EUROPEIA – 
DESAFIOS E OPORTUNIDADES”

No âmbito da temática da 
imigração, a CMB organizou 
o Concurso “Jovens em 
Ação pela Cidadania, com 
o tema “Imigração na 
União Europeia – Desafios 
e Oportunidades”. O 
concurso teve como 
destinatários alunos de 12º 
ano dos estabelecimentos 
de ensino público e 
profissional do Concelho.
“Num Barreiro cada vez 
mais aberto e multicultural 
é fundamental aproximar 
os jovens das grandes 
questões da cidadania. 

Todos os jovens participantes nesta iniciativa estão de parabéns, os trabalhos 
apresentados demonstraram uma enorme maturidade cívica e uma apurada capacidade 
de reflexão crítica”, referiu a Vereadora da Educação, Sara Ferreira.
Tratou-se de uma iniciativa de âmbito Municipal, com o apoio do eurodeputado João 
Albuquerque. Teve como objetivos fundamentais, por um lado, sensibilizar e incentivar os 
alunos a identificarem os desafios e oportunidades inerentes à promoção da igualdade 
de oportunidades, o respeito pelos direitos humanos e, em particular, pelos direitos das 
pessoas imigrantes e, por outro, alertar os jovens para a importância da imigração no 
contexto socioeconómico do Barreiro, da Área Metropolitana de Lisboa, de Portugal e todos 
os países da União Europeia.
A apresentação dos trabalhos dos alunos realizou-se na tarde do passado dia 20 de março, 
no Auditório da Biblioteca Municipal do Barreiro. O prémio para as turmas vencedoras foi 
uma viagem a Bruxelas para visita a diversas instituições europeias.

PALESTRA “NÓS PODEMOS 
FAZER ACONTECER” ASSINALOU 
COMEMORAÇÕES DO DIA 
INTERNACIONAL DA MULHER

Decorreu, no passado dia 8 de 
março, no Auditório Municipal 
Augusto Cabrita, mais uma 
palestra “Nós Podemos Fazer 
Acontecer”, dirigida a alunos do 
Ensino Secundário, realizada 
no âmbito das Comemorações 
do Dia Internacional da Mulher, 
no Barreiro.
O evento, na sua 4ª edição, 
contou com a presença de Rui 
Braga, Vice-Presidente da CMB 
no exercício da Presidência, e 
das vereadoras Sara Ferreira, 
responsável pelas áreas da 
Educação, Cultura e Juventude, 
Intervenção Social, Igualdade 
e Saúde, e Maria João Regalo, 

com os Recursos Humanos, Turismo e Mercados Municipais. E com as convidadas: Maria 
da Conceição Ricacho, Chefe Principal da Divisão do Barreiro da PSP; Leila Gonçalves, 
Adjunta de Chefe de Sala no Casino Lisboa; Inês Gonçalves, jogadora de futsal do Sporting; 
e Mónica Branquinho, investigadora, académica, docente.
Este “é o Dia que nos deve lembrar que a luta pela igualdade das mulheres está em 
curso”, afirmou Rui Braga, realçando que, ainda assim, se tem de continuar a combater 
“todos os dias” para alcançar uma sociedade na qual, deseja, “não diferenciamos homens 
e mulheres”. A luta pela igualdade de género, de acordo com o responsável, deverá 
prosseguir até um ponto em que não será necessário assinalar o Dia da Mulher.
“A igualdade em Portugal ainda não é uma realidade”, sublinhou Sara Ferreira. Apoiando-
se em dados estatísticos afirmou: “As mulheres têm mais educação, mais habilitações, 
mas ainda não conseguem chegar a lugares de topo”. Dirigindo-se, diretamente, à plateia 
repleta de jovens, a Vereadora salientou: “Compete à vossa geração continuar esse 
caminho [da igualdade]”. 
Convidadas:
– Maria da Conceição Ricacho, Chefe Principal da Divisão do Barreiro da PSP: “Tenho 
conseguido fazer o que gosto”. “É fácil? Não, não é fácil”;
– Leila Gonçalves, Adjunta de Chefe de Sala no Casino Lisboa: Sentiu e ainda sente alguns 
comportamentos associados a “uma época mais atrasada”. “Cada vez mais temos as 
mesmas oportunidades”;
– Inês Gonçalves, jogadora de futsal do Sporting: “Comecei a jogar numa equipa masculina. 
Não havia equipas femininas [para treinar]”. “Se não tivesse uns pais que me apoiaram 
muito (…) não estaria aqui”;
– Mónica Branquinho, investigadora, académica, docente: “O meu percurso não é vasto. É, 
talvez, tortuoso, incongruente e, até, bipolar”. “’Nós Podemos Fazer Acontecer’ nem que 
para isso tenhamos que mudar os nossos planos”.
Destinada a estudantes do ensino secundário do Concelho, esta iniciativa, com moderação 
do técnico da Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Joaquim Monteiro, tem 
apresentado ao longo dos anos palestrantes mulheres provenientes de diferentes áreas 
profissionais e com percursos de vida diversos, convidadas a apresentar o seu testemunho 
e reflexão sobre as questões de igualdade de género “na primeira pessoa”, partilhando, 
simultaneamente, a sua visão sobre o papel da mulher na atualidade.

No dia 25 de fevereiro, no Mercado 1º de Maio, 
realizou-se a 2ª edição do Festival de Sopas 
Solidário do Barreiro. Participaram neste evento 
oito instituições particulares de solidariedade social 
(IPSS) do Concelho.
“Para além de ser um momento de angariação de 
receita, que, nesta fase, tanta falta faz às nossas 
IPSS, é um momento de partilha e de convívio 
com a nossa população”, sublinhou a Vereadora 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, 
Igualdade e Saúde, Sara Ferreira.
Este Festival, que teve como objetivo contribuir 
para a visibilidade das IPSS, fomentar espaços de 
encontro interinstitucional e apoiar os participantes 
na angariação de fundos, incluiu ainda um concurso 
de degustação e vários apontamentos musicais.
A organização deste evento esteve a cargo da CMB, 
CATICA, Centro Social e Paroquial Pe. Abílio Mendes, 
CERCIMB, CRIVA, Dom Pedro V, NÓS, Rumo e Vem 
Vencer. Apoio: União das Freguesias de Palhais e 
Coina.

FESTIVAL DE SOPAS SOLIDÁRIO 
PROMOVE PARTILHA E CONVÍVIO
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O Conselho Local de Ação Social do Barreiro (CLASB) realizou, no passado dia 11 de maio, 
no Auditório da Biblioteca Municipal do Barreiro, a sua 55ª Reunião Plenária. “Foram 
apresentados e discutidos três documentos fundamentais (…) para o desenvolvimento 
social do Concelho”, salientou a Vereadora da CMB, responsável pela Divisão de Intervenção 
Social, Igualdade e Saúde (DISIS), Sara Ferreira. “O CLASB é sempre muito importante para 
termos uma avaliação por parte dos parceiros da situação social do Concelho”, concretizou.
Nesta sessão, além da Vereadora, marcaram presença: Rui Coelho, em representação do 
Centro Distrital de Segurança Social – Setúbal, Nélia Feliciano, da equipa técnica que delineou 
o Plano Nacional da Garantia para a Infância, Isabel Robalo, Consultora Externa do Plano 
Municipal para a Igualdade e Não Discriminação do Barreiro, Paula Galrito, Chefe de Divisão 
da DISIS, e Armando Gomes, técnico da DISIS. 
Sobre o Plano Nacional Garantia para a Infância, “que visa eliminar a pobreza infantil”, “a 
forma como o vamos implementar no nosso Concelho é fundamental”, referiu a Vereadora. 
O Plano de Ação 2023-2024 do Núcleo de Planeamento e Intervenção Sem-Abrigo do Barreiro 
(NPISA) “vem confirmar e consolidar o trabalho que temos vindo a fazer nessa área, bem 
como fazer uma previsão das atividades futuras, para este ano e para o próximo”. O Plano 
Municipal para a Igualdade e Não Discriminação do Barreiro “é um instrumento essencial 
para a promoção da igualdade no Concelho”, disse a responsável, complementando: “Não 
só definir ações internas para a estrutura do Município, mas, também, externas para toda 
a comunidade”. 
No ponto final, que permite aos parceiros prestar e solicitar informações, a Vereadora 
deu conta que, com a Jornada Mundial da Juventude 2023 (de 1 a 6 de agosto), o Barreiro 
deverá receber mais de 10 mil jovens. “Portanto vai ser um aumento significativo da nossa 
população” naquele período, enfatizou Sara Ferreira.

O complexo desportivo do Barreiro, do grupo espanhol Supera, está de portas abertas a 
funcionar em pleno, após a abertura ao público em fevereiro e da conclusão das obras da 
piscina exterior, recentemente. Presente na inauguração deste términus, esteve o Presidente 
da Câmara Municipal, Frederico Rosa, que elogiou a aposta e o investimento efetuado no 
Concelho. “É nestes momentos que nos lembramos de como tudo começou, desde a primeira 
vez que falámos, que vimos os primeiros projetos, as primeiras ideias e imaginámos 
como iria ficar este complexo, nesta zona, com piscina interior e exterior. É com enorme 
satisfação que vemos a obra concretizada e acima de tudo, observamos as centenas de 
pessoas que aqui praticam exercício diariamente. Isto é a verdadeira qualidade de vida dos 
8 aos 80 anos”.O Investimento de 10 milhões de euros na cidade, do grupo espanhol, permitiu a 
criação direta de 50 postos de trabalho no Concelho, e disponibiliza à população duas piscinas 
interiores climatizadas, zona spa, ludoteca, cinco salas de aulas de grupo (Bike, Zumba, Body 
Combat, Body Balance, Body Pump, Pilates...), uma sala de fitness com mais de 1200 m2 com 
equipamento de última geração, zona exterior com piscina e solárium, estacionamento com 
mais de 130 lugares e um pavilhão para o FC Galitos.

COMPLEXO DESPORTIVO SUPERA 
BARREIRO A FUNCIONAR A 100%
10 MILHÕES DE INVESTIMENTO E 50 POSTOS 
DE TRABALHO

CLASB APRESENTOU TRÊS 
DOCUMENTOS FUNDAMENTAIS 
PARA DESENVOLVIMENTO SOCIAL

O Concelho do Barreiro foi 
visitado, no dia 29 de março, 
pelo Ministro da Saúde, Manuel 
Pizarro, e pela Secretária de 
Estado da Igualdade e das 
Migrações, Isabel Rodrigues, 
para estabelecerem contactos 
de proximidade, auscultando os 
representantes locais. 
O Ministro da Saúde, Manuel 
Pizarro, visitou a Unidade de 
Cuidados Intensivos e o serviço 
de Urgência e Radiologia do 
Centro Hospitalar do Barreiro-
Montijo. 
Manuel Pizarro manifestou “o 
reconhecimento pelo trabalho 

imenso e dedicado dos profissionais de saúde deste Centro Hospitalar que, em condições 
muito difíceis, têm realizado um trabalho magnifico de resposta às necessidades das pessoas 
e isso merece ser reconhecido”. Enalteceu, também, a gestão deste Centro “na mobilização 
dos seus recursos humanos”. Na sua opinião existem problemas por resolver apesar de estar 
satisfeito com os investimentos realizados recentemente, nomeadamente, “na melhoria 
do serviço de urgência, nova unidade de cuidados intensivos, instalação de um novo TAC, 
instalação de um novo acelerador linear para a radioterapia”. Destacou o grande problema 
de “eficiência energética, para reduzir o custo energético e a pegada de carbono do Hospital, 
a instalação de um segundo acelerador linear para a radioterapia, e outras necessidades 
que a Administração nos foi comunicando e que nós temos de responder, quer ao nível 
da obstetrícia, quer na tão ansiada máquina de ressonância magnética nuclear que há de 
merecer uma atenção por parte do governo e dos autarcas”. 
Em relação ao apoio dado pelas autarquias do Barreiro, da Moita, do Montijo e de Alcochete 
ao SNS, o Ministro considera esta cooperação “muito importante. A pandemia do COVID 19 
chamou a atenção para o facto de não ser mais possível separar o SNS do poder local. Há aqui 
uma ligação profunda e nisso mostra às pessoas que assim se consegue resolver melhor os 
problemas e ultrapassar mais facilmente as dificuldades”. 
A visita do Ministro significa para a Vereadora Sara Ferreira uma oportunidade de poder 
“constatar a importância e a realidade do Centro Hospitalar que dá resposta à população 
dos concelhos do Barreiro, Moita, Montijo e Alcochete”. 
A receber o Ministro estiveram o Vice-Presidente, no exercício da Presidência, Rui Braga 
(CMB), o Presidente da Câmara Municipal da Moita, Carlos Albino, a Vereadora Sara Ferreira 
(CMB) e a Vereadora Anabela Rosa (Câmara Municipal da Moita).

MINISTRO DA SAÚDE 
ENALTECE TRABALHO 
DE PROFISSIONAIS DE SAÚDE 
E DA ADMINISTRAÇÃO DO CHBM

A Secretária de Estado da 
Igualdade e das Migrações, Isabel 
Rodrigues, visitou a sede do 
Centro de Atendimento à Vítima 
de Violência Doméstica Barreiro/
Moita, nas instalações da RUMO 
(organização sem fins lucrativos). 
Um dos fatores que mais contribuiu 
para o sucesso do trabalho 
desempenhado pelo Centro é, 
segundo Isabel Rodrigues “o 
facto de estarmos perante uma 
associação entre duas autarquias 
locais que juntaram em torno da 
RUMO um conjunto de recursos, 
para promover uma resposta 
integrada à comunidade, ou seja, 
não temos aqui uma resposta 

que se foca, exclusivamente, na problemática da violência doméstica e no apoio às suas 
vitimas, antes olha para a comunidade de uma forma integrada serviços vocacionados para a 
empregabilidade, para os apoios sociais e naturalmente a resposta que integra a rede nacional 
de apoio a vítimas de violência doméstica”. 
O Centro atende munícipes dos concelhos do Barreiro e Moita e esse facto permite, de acordo 
com a Secretária de Estado, “aproveitar melhor os recursos e obtém-se também melhores 
resultados. Julgo que esta deve ser uma prática que deveremos procurar divulgar e levar à 
prática, porque as fronteiras geográficas não devem determinar a forma como as entidades 
respondem aos problemas”.
A Vereadora Sara Ferreira recordou a constituição do Centro, em 2018, por protocolo tripartido 
entre os municípios do Barreiro, da Moita e o Gabinete da, então, Secretária de Estado da 
Igualdade, que “permitiu dotar o Concelho do Barreiro de atendimento e de acompanhamento 
a vítimas de violência doméstica, que até à data não existia”. Considera importante a visita 
da Secretária de Estado, uma vez que, desta forma, “chama a atenção para esta problemática 
e mantém na agenda política o atendimento e o apoio a vítimas de violência doméstica, que 
continua a ser um designo de todas e de todos”. 
O Presidente da Rumo, Rui Grilo, e o Coordenador Técnico do projeto, Telmo Torrinha, 
apresentaram o trabalho desenvolvido pelo Centro. Sara Ferreira informou que este “funciona 
24 horas por dia e que não deixa ninguém sem resposta, pois se houver necessidade desloca o 
seu atendimento até junto das vítimas”.   
A Secretária de Estado foi recebida pelo Presidente da Assembleia Municipal do Barreiro, 
André Pinotes Batista, as Vereadoras Sara Ferreira e Maria Arlete Cruz e os Vereadores Rui 
Pedro Pereira e António Pereira (Câmara Municipal da Moita).

CENTRO DE ATENDIMENTO À 
VÍTIMA DE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA 
BARREIRO/MOITA 
É UM CASO DE “SUCESSO”




